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Всероссийский митинг�концерт

Эхо выборов

●● Гудит, пыхтит — и ни с места
Законодательная тянучка демонстрирует
несостоятельность власти

— 2�я страница
●● С Конституцией не церемонятся

На Украине развёрнуто гонение на языки
нацменьшинств

— 3�я страница
●● Воин, строитель, дипломат

Памяти Василия Сергеевича Толстикова
— 4�я страница

Сегодня в номере:

ВООН обсуждается предло�
жение России о размеще�
нии миротворческого

контингента этой организации
на линии соприкосновения
противоборствующих сторон в
зоне конфликта в Донбассе. Гос�
департамент США уже требует,
чтобы мандат и дислокация ми�
ротворческих сил распространя�
лись на всю территорию двух ре�
спублик. Украинские власти
предлагают размещать контин�
гент ООН на границе между
Донбассом и Россией. 

Речь фактически идёт об ок�
купации ЛНР и ДНР войсками
НАТО. Ясно, что «миротвор�
цами» реально будут командо�
вать американские генералы и
дипломаты, а костяк «миро�
творцев» будут составлять на�
товцы из числа наиболее злоб�
ных русофобов. 

В настоящее время в зоне
конфликта уже действует мис�
сия ОБСЕ, которая должна
была способствовать прекра�
щению кровопролития. Одна�
ко она лишь фиксирует нару�
шения, причём всячески пыта�
ясь возложить ответственность
на обе стороны. При этом хо�
рошо известно, что именно
ЛНР и ДНР настойчиво стре�
мятся к миру, а вот «партия
войны» в Киеве не теряет на�
дежды решить конфликт сило�
вым путём. Дальнейшее вовле�
чение внешних сил в кон�
фликт в Донбассе только усу�
губит положение там. Согла�
ситься с натовским вторжени�
ем на его территорию — значит
предать тех, кто смело и во
весь рост поднялся на борьбу с
бандеровщиной.

Мандат ООН не раз исполь�
зовался в целях, противореча�
щих идеалам этой организа�
ции. Так было в начале 1950�х
годов в Корее, куда США
вторглись под флагом ООН.
Под этим же флагом был лик�
видирован прогрессивный ре�
жим Патриса Лумумбы в Кон�

го. Под прикрытием западных
«миротворцев» осуществля�
лись жуткие злодеяния против
сербов в Хорватии, Боснии,
Республике Сербской и осо�
бенно в Косово. Под лозунгом
«защиты демократии» были
разрушены Ирак и Ливия,
уничтожено их руководство,
развёрнута война в Сирии.

На какие только уступки не
шло руководство РФ, пытаясь
ублажить своих новых «дру�
зей»: ликвидировали стратеги�
чески важный центр радиораз�
ведки на Кубе, закрыли базу
ВМФ во Вьетнаме, позволили
НАТО втянуть в свои сети
Прибалтику. В результате Рос�
сия получила натовские базы
на своих границах и всё ужес�
точающиеся санкции. 

Ясно, что экстремисты в ру�
ководстве «незалежной» наме�
рены и дальше цинично нару�
шать минские соглашения, со�
вершать новые действия, ис�
ключающие мирное урегули�
рование в Донбассе. Так, зако�
нопроект о запрете примене�
ния русского языка в средних
школах ещё сильнее обостряет
обстановку на Украине. А ведь
именно запрет на использова�
ние русского языка в качестве
второго государственного
спровоцировал обострение си�
туации в Донбассе. 

КПРФ считает, что вмеша�
тельство внешних сил, в том
числе под флагом миротворче�
ства, противоречит интересам
как населения ДНР и ЛНР, так
и России. Попытки загнать
Донбасс в состав рассыпаю�
щейся Украины недопустимы.
Проблему Донбасса нужно ре�
шать на основе признания во�
ли подавляющего большинст�
ва его населения. 

Россия должна признать вы�
бор народа ДНР и ЛНР и твёр�
до поддержать его в борьбе за
свои неотъемлемые права. 

Г.А. ЗЮГАНОВ.
Председатель ЦК КПРФ.

Нельзя позволить
США заменить

миротворчество
на оккупацию

Заявление Председателя ЦК КПРФ

С О СЦЕНЫ к участникам
праздничного мероприя�
тия обратился Председа�

тель ЦК КПРФ Г.А. Зюганов.
«Дорогие друзья, наши милые

«снегирята», эта чудная сцена
вас принимает уже пятый раз, —
сказал лидер коммунистов. — Я
хочу поблагодарить всех, кто
участвовал в подготовке этого
великолепного концерта�смот�
ра, который проводит наша мо�
лодёжная команда во главе с
Афониным, Новиковым, наши�
ми депутатами, комсомольцами.

«Вы самые богатые дети на
планете, — заявил Геннадий Ан�
дреевич, обращаясь к юным уча�
стникам концерта, — вы живёте
в самой большой стране с тыся�
челетней историей». Он напом�
нил, что именно здесь, на ис�
тринской земле, началось
контрнаступление русских
войск в 1941 году и были разби�
ты отборные немецкие дивизии.

«Я очень рад, что этот наш
конкурс открывает новые имена
и новых победителей», — сказал
Геннадий Андреевич. Он заявил,
что приложит все усилия, чтобы
таланты и высокая духовность
процветали в нашем Отечестве.
Лидер коммунистов также отме�
тил, что в следующий раз посе�
щение дома отдыха для участни�
ков конкурса не ограничится
двумя днями, а составит как ми�
нимум неделю.

Тематика итогового концерта
была посвящена 100�летию Ве�
ликой Октябрьской социалис�
тической революции. Через все
номера прошла вся история Со�
ветского Союза — её самые зна�
менательные события. На боль�
шом телеэкране демонстриро�
вались кадры старой докумен�
тальной кинохроники. Прозву�
чали такие замечательные совет�
ские песни, как «Крейсер «Ав�
рора», «Мой адрес Советский
Союз», «Имя Ленина носит «Ар�
тек», «Бухенвальдский набат»,
«Трава у дома», «Дети войны» и
другие. Со сцены также звучали
стихи известных советских по�
этов о революции, Великой Оте�
чественной войне, первых пяти�
летках и об освоении целины.
Надолго запомнятся зрителям
зажигательные танцы народов
России. 

Участников конкурса детских
талантов поздравила советская и
российская телеведущая, заслу�
женная артистка Российской
Федерации Т.А. Судец. Заклю�
чительным аккордом конкурса
стала песня в исполнении рос�
сийской певицы, представи�
тельницы России на детском
Евровидении�2016, участницы
первого сезона телевизионного
шоу «Голос. Дети», участницы
конкурса «Земля талантов» в
прошлые годы Софьи Фисенко.

Пресс#служба ЦК КПРФ.

Курьер новостей

Новые имена,
новые победители

В воскресенье, 17 сентября, в подмосковном доме
отдыха «Снегири» состоялись итоговый концерт и це�
ремония награждения лауреатов Всероссийского кон�
курса детского и юношеского творчества «Земля та�
лантов», проходящего при активной поддержке КПРФ. 

Только вместе добьёмся победы

Г.А. ЗЮГАНОВ:
В проблеме обманутых

дольщиков,
как в фокусе, сплелись

все мерзости
современной жизни

«Добрый день, дорогие дру�
зья, мои товарищи! — обратил�
ся к присутствовавшим Генна�
дий Андреевич. — В проблеме
обманутых дольщиков, как в
фокусе, сплелись все мерзости
современной жизни. Для того
чтобы быстро справиться с этой
проблемой, власти надо было
решить всего три вопроса».

«Первое, — подчеркнул ли�
дер КПРФ. — Для того чтобы
построить любой дом, требует�
ся подпись руководителя горо�
да или района. Он обязан, по�
ставив подпись, найдя заст�
ройщика, отвечать собствен�
ной должностью и всем бюд�
жетом поселения, в котором
строится дом».

«Второе, — продолжил Ген�
надий Андреевич. — Для того
чтобы деньги не уворовали,
они должны быть аккумулиро�
ваны на одном конкретном
банковском счёте и могут пе�
речисляться только на строи�
тельство данного объекта».

«И третье, — отметил лидер
КПРФ. — У любой власти есть
контрольные службы, которые
должны следить за качеством
возводимого объекта и за сро�
ками его введения».

«Всё вместе взятое, — под�
черкнул Г.А. Зюганов, — поз�
волило бы давно решить эту
проблему и не мучить людей.
Ведь они годами за свои день�
ги вместо квартир получают
обещания, ложь и всевозмож�
ные мерзости».

«Мы с нашей командой во
главе с Клычковым, — расска�
зал лидер коммунистов, — со�
брали обманутых дольщиков

по всей стране. Их вместе с се�
мьями оказалось почти 500 ты�
сяч из 50 регионов. Мы прове�
ли съезд обманутых дольщи�
ков, после которого, мне каза�
лось, будет дан толчок реше�
нию этой проблемы. Выступи�
ли в Думе, встретились с пред�
ставителями правоохрани�
тельных органов. И, хотя чис�
ло обманутых дольщиков уба�
вилось на треть, в ходе кризиса
всё вернулось на круги своя». 

«Я встретился с президен�
том. Официально выступил от
вашего имени на Государст�
венном совете. После этого
было дано соответствующее
поручение, вопрос рассмотре�
ла Государственная дума, при�
гласили министров, составили
«дорожную карту», вызвали гу�
бернаторов. Тем не менее поч�
ти половина из них не предста�
вили необходимые докумен�
ты», — с горечью заметил Г.А.
Зюганов.

В качестве примера админи�
стративно�чиновничьего про�
извола лидер КПРФ привёл
создание компенсационного
фонда долевого строительства.
В нём аккумулирован 31 млрд
рублей, однако выплат ни по
одному страховому случаю так
и не произошло.

«Запомните, победу обеспе�
чивают только воля, мужество,
храбрость и достоинство, —
подчеркнул Геннадий Андрее�
вич. — Мы боремся за правое
дело! Вас обманывали, когда
говорили, что нужно больше
демократии и социализма, а
по существу ввели бандитский
капитализм. Вас обманывали,
когда говорили, что вы будете
собственниками, а вместо это�
го обобрали до копейки».

«Власть обещала ветеранам
достойную жизнь, — продол�
жил Г.А. Зюганов. — Но «дети
войны» сегодня в деревне по�

лучают 5—8 тысяч рублей, а в
городе — 10—12 тысяч. Гитлер
у них отнял детство, а эта
власть отняла у них обеспечен�
ную старость».

«Вам обещали дома и квар�
тиры, а вместо этого заставили
мыкаться, — подчеркнул ли�
дер КПРФ. — Обещали чест�
ные выборы, но вместо этого
губернатор Московской обла�
сти Воробьёв даже не прокон�
тролировал, что у него творит�
ся в избирательной комиссии.
В результате в городе Видное,
где коммунисты одержали убе�
дительную победу, были отме�
нены итоги выборов».

«Сколько бы этот произвол
ни продолжался, он обязатель�
но закончится, — выразил уве�
ренность Геннадий Андреевич.
— Но ещё раз призываю вас к
организованным, дружным и
слаженным действиям».

«Власть сегодня напугана
ситуацией в мире, — отметил
далее лидер КПРФ. — Недав�
но американцы приняли за�
кон, по которому на ближай�
шие тридцать лет обеспечили
преследование, в том числе
российских чиновников и
олигархов. Спецслужбам Аме�
рики дано поручение за 180
дней вывернуть карманы ну�
воришей, которые за послед�
нее время вытащили из Рос�
сии 61 трлн рублей. То есть
украли пять бюджетов! Давно
можно было остановить это
безобразие. Власть боится
дружных и организованных
выступлений трудящихся в
борьбе за свои права». 

«Вы боретесь за то, чтобы
получить полноценное жильё,
— обратился к присутствовав�
шим Г.А. Зюганов. — Чтобы
дети и старики были ухожены.
Программа КПРФ полностью
соответствует вашим требова�
ниям и чаяниям. Сегодня са�
мыми униженными и обижен�
ными являются обманутые
дольщики, обманутые стари�
ки, «дети войны». Обмануто и
молодое поколение, которому
не дают работу и возможность
получить жильё».

«Мы вместе с вами испра�
вим это положение! — выразил
уверенность Геннадий Андрее�
вич. — Но для этого нужны
дружные и организованные
действия. В ближайшее время
Государственная дума будет
рассматривать бюджет. У нас

есть возможность направить
средства на достройку объек�
тов долевого строительства и
решить проблему. Мы должны
всё сделать, чтобы справиться
с этой задачей». 

«Да здравствует ваша воля!
Да здравствуют наша общая
вера и усилия по восстановле�
нию справедливости в люби�
мой державе!» — так завершил
своё выступление лидер
КПРФ.

Хватит обещать —
пора решать

Ведущими митинга были се�
кретарь Московского город�
ского комитета КПРФ В.Р.
Родин и руководитель фрак�
ции КПРФ в Московской го�
родской думе, член Президиу�
ма, секретарь ЦК КПРФ А.Е.
Клычков. 

На сцене были вывешены
лозунги: «Обманутые дольщи�
ки России, объединяйтесь!»,
«Хватит обещать — пора ре�
шать!».

О той работе, которую про�
водят коммунисты Москов�
ской области по поддержке
обманутых дольщиков, рас�
сказал депутат Московской
областной думы А.А. Наумов.
По его данным, в регионе око�
ло 30 тысяч обманутых доль�
щиков (вместе с семьями). Хо�
тя власти предпочитают назы�
вать другую цифру — около
пяти тысяч.

Некоторые объекты никак
не могут достроить вот уже не�
сколько десятилетий. Комму�
нисты области с самого начала
поддержали обманутых доль�
щиков. Вместе с ними выхо�
дили на митинги, оказывали
им правовую поддержку, ре�
шительно добивались от влас�
тей внесения проблемных
объектов в специальный ре�
естр. По мнению выступавше�
го, вся вина за случившееся
лежит на местной и федераль�
ной власти.

Федеральная власть винов�
на, потому что она подготови�
ла и приняла такие законы. А
местные чиновники несут
полную ответственность за бе�
зответственных застройщи�
ков, потому что сами привели
их, полагает А.А. Наумов.

С его позицией солидарен
А.Е. Клычков. Он полагает,
что чиновники просто не хо�

тят помогать обманутым
дольщикам. Андрей Евгенье�
вич пообещал отправить за�
рвавшихся чиновников за ре�
шётку. «Все сядут!» — твёрдо 
заявил он. 

Эмоционально выступил
лидер московских коммунис�
тов, член Президиума ЦК
КПРФ В.Ф. Рашкин. Он счи�
тает, что власть обманывает
народ все последние годы. В
числе обманутых граждан, по
его мнению, оказались и рабо�
чие, и крестьяне, и пенсионе�
ры. Он предложил конфиско�
вать имущество у воров и жу�
ликов и на эти деньги постро�
ить квартиры обманутым
дольщикам.

«Эта власть не имеет права
сидеть в руководящих креслах.
Мы вместе добьёмся победы!»
— призвал выступавший.

Из Белгорода на москов�
ский митинг обманутых доль�
щиков приехала руководитель
независимого студенческого
профсоюза «Дискурс», депутат
Белгородской областной думы
Анастасия Байбикова. Она
поддержала справедливые тре�
бования обманутых дольщи�
ков и призвала их к объедине�
нию не только вокруг точеч�
ных проблем. «Вся система
сгнила. Её надо срочно ме�
нять!» — считает Анастасия. 

Во время митинга была ор�
ганизована прямая трансля�
ция. К участникам москов�
ской акции с телеэкрана обра�
тились их товарищи по несча�
стью и борьбе из городов Том�
ска, Омска, Екатеринбурга,
Вологды, Сочи, Ростова�на�
Дону и Краснодара. Приехали
выступить на митинге пред�
ставители Ленинградской об�
ласти и Краснодарского края.
Среди них — олимпийская
чемпионка из Краснодара
Алёна Курская. Она также ока�
залась среди обманутых доль�
щиков. Основное требование
всех ораторов сфокусирова�
лось в лозунге «Стоять будем
до получения квартиры!».

Обманутые дольщики жало�
вались на бездействие властей,
силовых и правоохранитель�
ных органов по решению этой
важной проблемы. Общий на�
строй митинговавших нашёл
отражение в лозунге «Позор
чиновникам!».

В ряде выступлений ставил�
ся вопрос о принятии государ�

ственной федеральной про�
граммы по решению пробле�
мы обманутых дольщиков.
Один из ораторов потребовал
заводить уголовные дела не
только на недобросовестных
застройщиков, но и на банки,
которые предоставляли им
кредиты. 

Спасибо, КПРФ!

Практически во всех вы�
ступлениях обманутых доль�
щиков звучали слова благо�
дарности в адрес КПРФ и её
лидера Г.А. Зюганова, кото�
рые все последние годы по�
следовательно защищают эту
категорию граждан. 

Выступили на митинге�
концерте также представите�
ли трёхтысячной армии по�
страдавших вкладчиков бан�
ка «Югра» и движения «За
жильё». 

По итогам акции были при�
няты два документа. Первый
— это требование участников
Всероссийского митинга доль�
щиков и пайщиков. И второй
— резолюция Общероссий�
ского митинга КПРФ «В за�
щиту обманутых дольщиков на
фоне итогов сентябрьских вы�
боров 2017 года».

«Мы, участники митинга, со#
бравшиеся в центре Москвы по
защите обманутых членов доле#
вого жилищного строительства,
во весь голос заявляем о вопию#
щем факте обмана граждан.
При молчаливом попуститель#
стве власти, обязанной гаранти#
ровать народу законность и пра#
во, полном бездействии органов
правопорядка, прокуратуры, су#
дебной системы в стране совер#
шается наглый, бесцеремонный
произвол по преступному изъя#
тию обманным путём значи#
тельных личных денежных
средств у огромной части насе#
ления России», — говорится в
резолюции. 

Выступления ораторов чере�
довались с музыкальными пау�
зами. Со своими песнями вы�
ступили группа «Лесоповал» и
рэпер Никита Панин.

Руслан ТХАГУШЕВ, 
Алексей БРАГИН.

Фото Виктории НАЗАРЕНКО
и Сергея СЕРГЕЕВА.

Продолжение темы
на 2�й странице

16 сентября состоялся Всероссий�
ский митинг�концерт в поддержку об�
манутых дольщиков и пайщиков жилья.
Одним из главных организаторов акции
стала КПРФ. В Москве митинг прошёл
на площади Революции. Перед его уча�
стниками выступил лидер КПРФ и На�
родно�патриотического сезона России
Г.А. Зюганов.

Денег для рабочих нет

ОКОЛО 500 работников
Вершино#Дарасунского

рудника в Тунгокоченском
районе Забайкалья, попавших
под сокращение штатов в кон#
це июля — начале августа, до
сих пор не получили расчёт#
ных выплат и оказались на
улице без средств к существо#
ванию. Сотрудники рудника
писали коллективную жалобу
в прокуратуру, обращались в
трудовую инспекцию и в при#
ёмную полпреда президента в
Сибирском федеральном окру#
ге С. Меняйло. Но никаких
сдвигов к лучшему в этой си#
туации не произошло. В 2016
году ООО «Дарасунский руд#
ник» входило в десятку круп#
нейших золотодобытчиков За#
байкалья, компания добыла
300 кг драгоценного металла.

Отказ от вакцинации
грозит эпидемией

М АССОВАЯ вакцинация
жителей Камчатки от

гриппа уже не один год помо#

гала региону избежать серьёз#
ных эпидемий гриппа, но сре#
ди местных жителей в этом
году велик процент тех, кто
отказывается делать прививку
по тем или иным соображени#
ям. Об этом журналистам рас#
сказали специалисты регио#
нального минздрава. Врачи в
поликлиниках с тревогой кон#
статируют, что в целом от
вакцинации против гриппа от#
казывается 30—40% населе#
ния. В одной из поликлиник
родители отказались от при#
вивки детей до года — 80%, до
3 лет — 60%, школьников —
15—20%.

По сообщениям
корреспондентов «Правды»

и информагентств.

«Земля талантов»

ВИЗБИРАТЕЛЬНЫЙ штаб
поступило сообщение, что

готовится массовый вброс. К
гимназии прибывают автобу�
сы, которые встречает коорди�
натор от «Единой России»,
проводит инструктаж, прово�
жает в отдельный кабинет, где
преступникам (а как махинато�
ров назвать иначе?) выдают за�
ранее отмеченные бюллетени,
по 5 штук на руки, разумеется,
за кандидата на должность гла�
вы Республика Мордовия В.Д.
Волкова. Затем идёт переоде�
вание, и фальсификаторы едут
на другой участок.

Пикантность ситуации в
том, что в числе получивших
пачку бюллетеней по ошибке
оказалась и первый секретарь

Мордовского рескома КПРФ,
депутат Государственного со�
брания РМ В.А. Зайцева, при�
бывшая на участок для предот�
вращения вброса.

Когда ошибка обнаружи�
лась, была предпринята по�
пытка физического воздейст�
вия на В.А. Зайцеву. Вплоть до
нанесения телесных поврежде�
ний с целью выхватить фаль�
шивые бюллетени. Но часть из
них Зайцевой и другим комму�
нистам удалось оставить у себя.

Фальсификаторы разбега�
лись, как тараканы. Даже пры�
гали из окон.

Всё это заснято на плёнку.
Ведётся следствие.

Пресс#служба Мордовского
рескома КПРФ.

«Карусельщики»
прыгали из окон

В ходе прошедших выборов на избирательном
участке №527 в гимназии №23 в городе Саранске
наблюдатели от КПРФ накрыли около 50 человек
«карусельщиков».

НА ДЕПУТАТСКИЙ мандат
претендовала также пред�

ставитель «Единой России»
Ольга Волкова, набравшая с
коммунистом одинаковое ко�
личество голосов. Процедура
жеребьёвки проходила в фор�
мате видеоконференции, по�
этому за ней в Сыктывкаре
могли наблюдать сотрудники
республиканского избиркома,
представители партий и
средств массовой информации.

Понятно, что шансы у пре�
тендентов на место депутата
районного Совета были рав�
ны. Но всё же у Вячеслава Ла�
ски они были чуть выигрыш�
нее, поскольку он первым за�
явился в местный избирком,
ему и было предоставлено

право первому тянуть жребий.
Присутствовавший на видео�

конференции первый секре�
тарь рескома КПРФ Республи�
ки Коми Олег Михайлов позд�
равил Вячеслава Ипполитовича
с победой, а также отметил, что
таким образом восторжествова�
ла справедливость, так как на
одном из бюллетеней помимо
галочки в пользу представителя
«Единой России» были и другие
отметки. Исходя из выборной
практики, члены избиркома
имели веское основание при�
знать такой бюллетень недейст�
вительным, но это сделано не
было. Так что, в конце концов,
всё по�честному.

Пресс#служба рескома КПРФ
Республики Коми.

В конце концов
всё по!честному

Впервые в Республике Коми на выборах муници�
пального уровня депутатский мандат был распределён
при помощи жребия. Депутатом Троицко�Печорского
райсовета стал представитель КПРФ Вячеслав Ласка.
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В рамках рабочей поездки
по Крыму заместитель Пред�
седателя ЦК КПРФ, депутат
Госдумы Юрий Афонин
встретился со студентами и
преподавателями Гумани�
тарно�педагогической акаде�
мии в Ялте. Во встрече прини�
мали участие первый секре�
тарь Крымского республикан�
ского комитета КПРФ Сергей
Богатыренко и министр обра�
зования и науки Республики
Крым в 2006—2010 годах, се�
кретарь Крымского рескома
Валерий Лавров.

О СВОЁМ учебном заведении
гостям рассказал ректор ака�
демии Александр Глузман.

Академия (филиал Крымского феде�
рального университета им. Вернад�
ского) уже много лет обеспечивает
педагогическими кадрами весь
Крымский полуостров, готовит спе�
циалистов и по другим направлени�
ям — психология, гостиничное дело.
В вузе сейчас более 3 тысяч студен�
тов, 70% из них учатся на бюджетной
основе. Примечательно, что акаде�
мии удалось создать систему обеспе�
чения выпускников первым рабочим
местом, близкую к советской систе�

ме распределения: сразу после окон�
чания вуза 95% выпускников устраи�
ваются работать по специальности в
школы, многочисленные детские оз�
доровительные лагеря и санатории
Крыма. В вуз приезжают учиться ре�
бята и из других областей России,
есть договорённость на приём пер�
вой группы студентов из Китая. 

В Гуманитарной академии работа�
ет уникальный образовательный
центр для детей�инвалидов: 110 ре�
бят с различными заболеваниями
одновременно проходят реабилита�
цию в лечебных учреждениях Ялты
и получают образование в вузе.
Александр Глузман рассказал о пла�
нах создать на базе этого учебного
центра полноценный институт ин�
клюзивного образования, чтобы
приезжать в Ялту лечиться и учиться
могло больше детей со всей России.
Юрий Афонин горячо поддержал
эту идею и обещал оказать всевоз�
можное содействие.

Приветствуя студентов, Юрий Вя�
чеславович сказал, что особенно рад

встрече со студентами�гуманитария�
ми, так как сам окончил историчес�
кий факультет педагогического уни�
верситета. Он выразил надежду, что
хорошее образование даст ребятам
надёжную путёвку в жизнь. 

Афонин передал студентам привет
от Председателя ЦК КПРФ Генна�
дия Андреевича Зюганова, рассказал
о работе фракции Компартии в Госу�
дарственной думе, о позиции комму�
нистов по ряду ключевых вопросов
социально�экономической ситуа�
ции. Он рассказал о ходе подготовки
к грандиозному событию — Всемир�
ному фестивалю молодёжи и студен�
тов, который пройдёт осенью в на�
шей стране. «Это была инициатива
нашей партии — принять в России
крупнейший международный форум
левой молодёжи в год 100�летия Ок�
тябрьской революции, и мы рады,
что наша идея нашла активную под�
держку в обществе», — отметил
Юрий Афонин. На фестиваль моло�
дёжи и студентов в Россию приедут
более 20 тысяч участников со всего

мира, несмотря на то, что некоторые
западные правительства пытаются
противодействовать поездке своих
активистов на этот форум. В том чис�
ле из�за присутствия в планах меро�
приятий посещения Крыма, кото�
рый стал камнем преткновения в на�
ших отношениях с Западом. 

Да, Запад пытается снова загнать
нашу страну в ловушку «холодной
войны», придушить санкциями.
Внешнеполитическим вызовам мы
должны противопоставить укреп�
ление нашей экономики и нацио�
нального единства, но курс нынеш�
ней власти совершенно этому не
способствует. «Господа монетарис�
ты из правительства не желают рас�
ходовать сверхдоходы от нефти и
газа на развитие экономики и по�
вышение доходов бюджетников и
пенсионеров, — сказал студентам
Юрий Афонин. — Только в этом го�
ду можно было направить в эконо�
мику дополнительные 800 милли�
ардов рублей, но правительство
снова предпочло загнать их в ку�

бышку. И никакие предложения
КПРФ по двукратному увеличению
бюджета — прогрессивный налог,
национализация природных ресур�
сов — не встречают понимания
правительства и «партии власти».
Страна скатывается всё глубже в
кризис, расслоение общества до�
стигло критических величин, но
правящий класс ничем не хочет по�
ступиться, даже перед лицом серь�
ёзных угроз. Правительство готово
скорее повысить пенсионный воз�
раст, чем отнять лишнюю копейку у
олигархов. «Надо понимать, что
повышение порога выхода на пен�
сию ударит не только по старшему
поколению, — подчеркнул депутат.
— Если пенсионеры не освободят
рабочие места — не смогут найти
работу молодые люди. Мы, комму�
нисты, предлагаем свой план вос�
становления темпов роста эконо�
мики и построения общества соци�
альной справедливости в нашей
стране: проблемы надо решать не за
счёт бедных, а за счёт реального

развития экономики и более сба�
лансированного распределения на�
ционального дохода». 

Заместитель Председателя ЦК от�
ветил на вопросы студентов. Не обо�
шлось и без темы «навальнизма».
Юрий Вячеславович предостерёг ре�
бят от увлечения Навальным, при�
звал не поддаваться на яркость трю�
ков и технологической «упаковки»,
трезво оценить его путь в политике,
метания от одних убеждений к дру�
гим. «Никаких принципов там нет —
ничего, кроме оголтелого стремле�
ния к власти, — сказал Ю. Афонин.
— Надо понимать, что новый виток
либеральных реформ под дудку за�
океанских «партнёров» неизбежно
приведёт Россию к катастрофе». 

Думают ребята и том, как будут
жить и работать после окончания ву�
за. «Почему у педагогов такая низкая
зарплата, разве общество не ценит
людей, отвечающих за развитие ин�
дивида?» Юрий Вячеславович заве�
рил будущих учителей, что КПРФ их
всецело поддерживает, в разработан�

ном коммунистами законе «Образо�
вание для всех» чётко прописаны
принципы повышения зарплаты пе�
дагогов. Закон был отклонён «Еди�
ной Россией», но коммунисты про�
должают борьбу за достойную жизнь
учителей и преподавателей. 

По окончании встречи Юрий
Афонин, студенты и преподаватели
возложили цветы к памятнику Горь�
кого в Приморском парке Ялты.
Здесь гость высказал мысль, что 2018
год в России следовало бы объявить
Годом Горького — в честь его 150�ле�
тия, а не Солженицына, как предла�
гают чиновники от культуры. «Мы
считаем, что значимость наследия
Горького для русской и мировой
культуры неизмеримо выше, а его
юбилей остаётся на периферии вни�
мания. Имя Горького широко изве�
стно во всём мире, его читают и ста�
вят. А Солженицын известен глав�
ным образом борьбой против Совет�
ской власти, и Нобелевскую премию
ему дали из�за политической конъ�
юнктуры. Убеждён, что широкое
празднование Года Горького стало бы
важным смыслообразующим собы�
тием культурной и общественной
жизни России».

Пресс�служба ЦК КПРФ.

Депутат в командировке

Обирая бедноту, проблемы не разрешить

Парламентский дневник

В ОПРОС о бедности, а временами о ни�
щете работников бюджетной сферы, тех
самых, кто создаёт главное наше богат�

ство — человеческий потенциал, регулярно в
разных формах всплывает в ходе «прямых ли�
ний» общения президента с народом, заметил
парламентарий. Он выразил удивление по по�
воду недавнего открытия, сделанного Росста�
том, что, дескать, в стране наблюдается деф�
ляция, то есть снижение цен. Значит, все, кто
ходит в магазины, должны сказать себе, глядя
на ценники: «Не верь глазам своим» — и при�
нять на веру данные Росстата, в противоречие
с которыми, кстати, вступают и результаты
социологических опросов, показывающих,
что 61 процент граждан волнует прежде всего
именно рост цен.

Воспользовавшись подсчё�
тами Высшей школы эконо�
мики, Олег Смолин предло�
жил проанализировать, что
происходит с государственны�
ми расходами на образование.
С 2000 по 2015 год они вырос�
ли в 14 раз — с 215 миллиардов
до 3 с лишним триллионов
рублей. Казалось бы, рост су�
щественный. Но если оттал�
киваться от валового внутрен�
него продукта, то доля расхо�
дов на образование в консоли�
дированном бюджете страны
даже уменьшилась с 3,9 до 3,6
процента. Да и как не считай,
а всё Россия выглядит неприглядно на фоне
других стран. В первом случае наша страна
занимает 22�е место среди 33 стран Организа�
ции экономического сотрудничества и разви�
тия, во втором — она и вовсе на 29�й пози�
ции. Есть и ещё один выразительный показа�
тель уровня финансирования российского
образования: расходы на эту сферу в постоян�
ных ценах. Если принять за 100 процентов
расходы на образование в ценах 2006 года, то
в 2012�м будет 180 процентов, а в 2015�м —
лишь 149, то есть за последние годы произо�
шёл спад на 30 с лишним процентов. 

Для модернизации страны расходы на об�
разование необходимо повышать, как мини�
мум, вдвое: до 7 процентов от валового внут�
реннего продукта — при меньших затратах ни
одна страна не провела модернизацию, на�
помнил депутат Смолин. Он также заметил,
что в 75 из 85 регионов не выполняется «май�
ский указ» президента в части оплаты учи�
тельского труда. «Уже при принятии попра�
вок в бюджет 2017 года мы могли бы помочь
президенту решить этот вопрос», — забросил
удочку «единороссовской» Думе парламента�
рий, заметив, что плановые дополнительные
доходы в бюджете этого года составляют 
1 триллион 191 миллиард рублей. Из них «на
дело», как выразился депутат, то есть в эконо�
мику и социальную сферу, отдадут только 362
миллиарда рублей, то есть меньше одной тре�
ти, остальные 829 миллиардов будут направ�
лены в «никуда», а именно: на сокращение
бюджетного дефицита и пополнение Резерв�
ного фонда. Если хотя бы ещё треть дополни�
тельных доходов бюджета направить на под�
держку людей, может быть, следующая «пря�
мая линия» с президентом обошлась бы без
традиционного вопроса, как прожить на ни�
чтожно низкую заработную плату, предполо�
жил Олег Смолин, подчеркнув, что нельзя
поднять статус педагогических работников,
не выделяя на это государственных ресурсов.

Социальная проблематика получила разви�
тие в законопроектах, разработанных члена�
ми фракции КПРФ. Тамара Плетнёва пред�
ставила палате законопроект, который осво�
бождает членов многодетных семей от уплаты
налога на имущество физических лиц. Как
призналась сама депутат, на разработку зако�
нопроекта её вдохновило выступление пат�
риарха на Рождественских парламентских
встречах, где его высказывание о необходи�
мости освобождения многодетных семей от
уплаты налога на недвижимость вызвало ап�
лодисменты. «Раз аплодируют, значит, есть
надежда, что такой законопроект будет одоб�
рен», — решила депутат и подготовила по�
правку в Налоговый кодекс. Но одно дело ап�
лодировать, совсем другое — принимать ре�
шение. У «единороссов» нашлись аргументы,
чтобы законопроект отклонить. 

Самый потрясающий «медвежий» довод за�
ключается в том, что отмена действующих на�
логовых льгот и неустановление новых отве�
чает интересам субъектов Федерации, по�
скольку увеличивает доходную часть их бюд�
жетов. Это относится и к налогу на имущест�
во, зачисляемому в региональные бюджеты.
Зачем нужно такое бюджетное законодатель�
ство, при котором интересы казны противо�
речат интересам России? Ведь демографичес�
кие провалы во многом объясняются недо�
статочностью мер государственной поддерж�
ки семей. Год от года эта господдержка скуко�
живается всё сильнее. Если в 2012 году родо�
вые сертификаты составляли 170 процентов
от прожиточного минимума, то в 2017�м —
уже 111 процентов, единовременное пособие
при рождении ребёнка — 190 и 157 процен�
тов, а пособие до полутора лет — 36 и 29 про�
центов соответственно. Усох под воздействи�

ем инфляции и материнский капитал: в 2012
году он составлял 6000 процентов от прожи�
точного минимума, в 2017�м — 4560 процен�
тов. С такой господдержкой наша страна мед�
ленно, но верно вымирает. В России коэффи�
циент фертильности, то есть число детей в
расчёте на одну женщину, на сегодняшний
день составляет 1,762, тогда как для воспро�
изводства общества он должен быть не ниже
2,1. Россиян в возрасте от 25 до 35 лет сегодня
порядка 25 миллионов, а детей в возрасте до
10 лет на 60 процентов меньше — лишь по�
рядка 10 миллионов. Рассуждая о бюджетных
интересах, неплохо бы помнить об интересах
людей. 

Кстати, законопроект Алексея Куринного,

рассмотренный палатой на пятничном пле�
нарном заседании, отвечая интересам людей,
не нёс абсолютно никакой финансовой на�
грузки на казну, но тем не менее и ему пока не
суждено было стать законом. Депутат обратил
внимание своих коллег на поистине издева�
тельские нормы законодательства, дающие
право сотрудникам ГИБДД штрафовать ро�
дителей, перевозящих без пристёгивания де�
тей�инвалидов. Будучи по образованию вра�
чом, Алексей Куринный подчеркнул, что при
некоторых заболеваниях, как, например, при
ДЦП, ребёнка физически невозможно зафик�
сировать. Депутат предложил поправку в Ко�
декс об административных правонарушени�
ях, освобождающую от ответственности лиц,
перевозящих в автомобилях детей�инвалидов
без применения удерживающих устройств в
силу медицинских показаний. 

Выяснилось, что проблема эта волнует и
других депутатов. В начале года была создана
межведомственная комиссия. Однако мин�
труд, минздрав и МВД, напоминая героев из�
вестной басни Крылова, тянули воз в разные
стороны. Согласия меж ними в этом вопросе
и поныне нет. Тяжеловесная бюрократичес�
кая машина гудит, пыхтит — и ни с места. А
ведь решение�то простое, как дважды два.
Пример показывает соседняя Белоруссия, где
приложением к постановлению минздрава
утверждён перечень медицинских показаний,
допускающих непристёгивание пассажиров и
водителей ремнями безопасности. Россий�
ские парламентарии, чтобы, мол, телега не
оказалась впереди лошади, намерены при�
держиваться следующего алгоритма дейст�
вий: сначала пусть минздрав определит пере�
чень соответствующих заболеваний, МВД
внесёт изменения в Правила дорожного дви�
жения, а уж затем парламент исправит КоАП.
Кроме того, при обсуждении проблемы депу�
таты сошлись во мнении, что в законопроек�
те вопрос надо ставить шире, ведь обозначен�
ная проблема касается не только детей�инва�
лидов, но и взрослых, имеющих определён�
ные заболевания. Одним словом, рассмотре�
ние законопроекта с согласия автора было
перенесено. Но вся эта законодательная тя�
нучка в очередной раз продемонстрировала
полнейшую управленческую несостоятель�
ность власти. 

Трудно сказать, поможет ли в решении по�
добных вопросов создание при председателе Го�
сударственной думы Совета по делам инвалидов
по аналогии с президентской комиссией. Во
всяком случае, это предложение Олега Смоли�
на, с которым он выступил в часе политических
заявлений, решено было обсудить в ближайшее
время. Но, думается, не будучи уверенным в
действенности новой структуры, Олег Николае�
вич вряд ли стал бы выдвигать подобную ини�
циативу. Как человек, которому избиратели
многократно доверяли представлять их интере�
сы в парламенте страны и который собственной
судьбой доказал, что люди с ограниченными
возможностями не ограничены в своих талан�
тах, силе духа и воле к победе, он немало тру�
дится и в качестве депутата Госдумы, и в качест�
ве вице�президента Всероссийского общества
слепых и вице�президента Паралимпийского
комитета России для того, чтобы инвалиды мог�
ли быть равноправными членами общества. Де�
путат привёл массу имён людей с ограниченны�
ми возможностями, которые стали настоящей
гордостью страны. И это был его ответ тому ли�
берал�демократу, который, видимо, для подо�
грева интереса к собственной персоне вбросил в
эфир пикантную, как ему, видимо, показалось
тему: «Стоит ли людям с физическими недо�
статками рождаться на свет?» 

Татьяна ОФИЦЕРОВА.

САНКТ�ПЕТЕРБУРГ.
16 сентября на площади Ле�

нина при активном участии
коммунистов регионального
отделения КПРФ прошла ак�
ция обманутых дольщиков —
часть Всероссийского митинга,
в котором приняли участие
представители дольщиков и
пайщиков проблемных долго�
строев, чьи права грубо наруше�
ны фирмами�застройщиками
при бездействии чиновников и
правоохранительных органов.

Как отметили представители
Координационного совета
инициативных групп обману�
тых дольщиков и пайщиков
нашего города и Ленинград�
ской области в приглашении
на акцию протеста, «мошенни�
чество на рынке первичного
строительства жилья победило
закон и право! Пришло время
избирателям изгонять тех, ко�
му нельзя больше доверять!

В рамках Всероссийской ак�
ции протеста на берегах Невы
прошли сразу два мероприя�
тия: митинг на площади Лени�
на и телемост с обманутыми
дольщиками из других городов
России, проводившийся в
Санкт�Петербургском горкоме
КПРФ после митинга.

От лица организаторов ми�
тинг открыла член Президиума
ЦК КПРФ, первый секретарь
городского комитета КПРФ,
руководитель коммунистичес�
кой фракции в Законодатель�
ном собрании северной столи�
цы России Ольга Архиповна
Ходунова. В своём выступле�
нии она отметила, что пробле�
мы обманутых дольщиков и
пайщиков приняли огромный
масштаб и носят системный
характер, что ответственность
за сложившееся положение ве�
щей с нерадивыми застройщи�
ками целиком и полностью
разделяют коррумпированные
и некомпетентные чиновники.
Требования обманутых доль�
щиков и пайщиков отражены в
резолюции. 

Схожие с обманутыми доль�
щиками и пайщиками пробле�
мы и у вкладчиков банков, ли�
шённых лицензий.

КРАСНОЯРСКИЙ КРАЙ.
Митинг в поддержку обману�
тых дольщиков прошёл в
Красноярске, на площади пе�
ред ДК имени 1 Мая. Обману�
тые дольщики со всего Крас�
ноярского края не первый год
требуют решить проблему. Лю�
ди находятся на грани взрыва
из�за бездействия властей и
чиновников, не способных
хоть как�то исправить ситуа�
цию.

По официальной статисти�
ке, в Красноярском крае сего�
дня насчитывается более 1200
обманутых дольщиков. При�
чём часть из них — это люди,
пострадавшие ещё на заре до�
левого строительства. Основ�
ным способом обмана тогда
была продажа одной квартиры
в строящемся доме сразу не�
скольким покупателям. Этим
грешили, к примеру, компании
«Сибстоун» и «Роза ветров»,
объекты которых и по сей день
недостроены, а люди так и не
получили свои квартиры. Се�
годня такой способ обмана со�
шёл на нет. Его сменило неце�
левое расходование средств
дольщиков.

Практика эта началась ещё
на заре нулевых. Часть денег
(обычно 10—20%), собранных
с дольщиков, застройщик тра�
тил на свои (не строительные)
нужды, а когда финансов на�
чинало не хватать, закладыва�
лась ещё одна стройка, доходы
с продаж квартир которой час�
тично шли на покрытие дефи�
цита предыдущей. И так далее.
В итоге отрасль превратилась в
своеобразную пирамиду, кото�
рая довольно спокойно суще�
ствовала, пока люди покупали
квартиры в новых домах.

Как результат: 12 домов (10
в Красноярске и по одному в
Сосновоборске и Железно�
горске) стоят недостроенны�
ми уже несколько лет, а ещё 26
могут вскоре пополнить этот
список.

— Регион находится на пя�
том месте в Сибирском феде�
ральном округе по числу обма�
нутых дольщиков, — признаёт

заместитель председателя кра�
евого правительства Юрий
Лапшин, — порядка 3% строя�
щихся у нас по долевой схеме
домов являются проблемны�
ми.

Участников акции пришла
поддержать группа комсо�
мольцев.

— Мы глубоко возмущены

тем, что власти не могут до сих
пор решить проблему. Это го�
ворит либо о нежелании помо�
гать, либо о коррупционной
составляющей. Вместе с други�
ми общественными организа�
циями мы приложим макси�
мум усилий, чтобы сдвинуть
дело с мёртвой точки, — сказал
на митинге лидер комсомола
Красноярского края Денис Де�
нисов.

РОСТОВСКАЯ ОБЛАСТЬ.
Обманутые дольщики Росто�
ва�на�Дону, Батайска и Аксая
присоединились к Всероссий�
ской акции протеста. 16 сентя�
бря пострадавшие от махина�
ций, связанных с возведением
жилья, собрались на митинг в
парке имени Анатолия Собино
донской столицы, чтобы вы�
двинуть свои требования к ре�
гиональным чиновникам и
правоохранителям. Протесто�
вавшие развернули плакаты:
«Отдайте наши квартиры!»,
«Верните украденное жильё!»,
«Меняем главу Ростовской об�
ласти на кирпич и бетон!»,
«Обездолены с помощью госу�
дарства!», «Коррупция есть —
квартир нет!». Акция состоя�
лась при участии Ростовского
горкома КПРФ. 

В выступлениях митинго�
вавших прозвучало, что одна
из основных причин сложив�
шейся тяжелейшей ситуации в
долевом строительстве — то�
тальная коррупция, бездейст�
вие местных чиновников, их
желание уйти от персональной
ответственности за допущен�
ный массовый обман. Обеща�
ния властей обеспечить обез�
доленных ростовчан квартира�
ми остаются лишь на бумаге.

Сегодня в регионе офици�
ально зарегистрированы бо�
лее 20 «проблемных» объек�
тов, свыше 1500 обездолен�
ных граждан, не считая тех,
кто не может попасть в обла�
стной реестр из�за бюрокра�
тических барьеров. Многие
дожидаются своего новоселья
уже почти 20 лет.

Выступавшие подчёркива�
ли, что только совместными
усилиями, сплотившись, мож�
но сдвинуть решение пробле�
мы с мёртвой точки, добиться
доведения до ума проблемных
объектов и предоставления
квартир. Единственная поли�
тическая партия, оказываю�
щая реальную поддержку
жертвам строительных афери�
стов, — это КПРФ, звучало на
митинге.

— Проблема облапошенных
пайщиков — это проблема
кремлёвского режима, возник�
шая из�за политической систе�
мы, которая сложилась в стра�
не. Не стоит уповать на обеща�
ние власти изменить законода�
тельство. Посулы чиновников
принять очередной законопро�

ект или создать согласитель�
ную комиссию — лишь затяги�
вание времени. Единственное
решение проблемы — это вы�
дача ключей от квартир, — об�
ратился к собравшимся руко�
водитель фракции КПРФ в об�
ластном парламенте, секретарь
Ростовского обкома КПРФ
Евгений Бессонов.

КАЛУГА. 17 сентября Ка�
лужский городской комитет
КПРФ провёл митинг в под�
держку обманутых дольщиков
города. На митинг калужане
вышли с лозунгами: «При ка�
питализме жильё — это рос�
кошь! При социализме жильё
— это право!», «Сталина на
вас нет!». 

Городские власти не согла�
совывали проведение митинга
с коммунистами Калуги, от�
клоняли все предложенные
площадки. Городской комитет
КПРФ направил обращение в
прокуратуру, приложив доку�
менты, что предлоги в отказе
места проведения митинга на�
думанные. 17 сентября, в день
проведения митинга, были со�
браны фотоматериалы для по�
вторного обращения в проку�
ратуру об отказе городских
властей в проведении публич�
ного мероприятия в защиту

прав обманутых дольщиков,
так как других мероприятий на
публичных площадках, заяв�
ленных городским комитетом
КПРФ, не было.

Митинг открыла и вела пер�
вый секретарь Калужского
горкома КПРФ, депутат Зако�
нодательного собрания Ка�
лужской области Марина Ва�
сильевна Костина. 

Екатерина Старцева и Вла�
димир Максимов выступили
от имени обманутых дольщи�
ков компании «Новградст�
рой», так и не дождавшихся
своих квартир в микрорайоне
«Солнечный» города Калуги.
Многие пришли на акцию в
футболках с надписью: «Жду
свою квартиру уже 3 года.

ЖК «Солнечный». Калуга».
Участники митинга потре�

бовали от власти принять ре�
шительные меры в защиту
прав дольщиков, скорейшего
наказания виновных, компен�
сации потерь и защиты доль�
щиков.

Акция проходила в памят�
ную для калужан дату — 17

сентября, день освобождения
Калужской области от немец�
ко�фашистских захватчиков.
Под аплодисменты собрав�
шихся памятные медали ЦК
КПРФ «Дети войны» были
вручены ряду товарищей.

На демонстрации и митинге
распространялись листовки,
газета «Правда». В заключение
митинга коммунисты возло�
жили цветы к памятникам
В.И. Ленину и К.Э. Циолков�
скому в Калуге.

ОМСК. В Омске митинг
прошёл при поддержке Омско�
го обкома КПРФ. Возле биб�
лиотеки им. Пушкина собра�
лись омичи, которые остались
без квартир и без денег, «благо�
даря» попустительству власти
действиям мошенников�заст�
ройщиков. Люди, доверившие
им свои капиталы ещё в сере�
дине 2000�х годов, вынуждены

до сих пор выплачивать ипо�
течные кредиты и платить за
съёмное жильё. 

Истории дольщиков и пай�
щиков разные, но похожи одна
на другую — люди не сомнева�
лись в том, что строительство
домов, микрорайонов в Омске
было под контролем руководи�
телей города и области. Вот не�
которые истории обманутых
омичей.

Альбина Трубина, дольщик
ЖСК «Космический»: «Мы
продали всё, что могли, взяли
ещё кредит в банке, собрали 

1 млн 156 тыс. рублей. Кредит
уже выплатили. Спрашивается,
за что? Мы купили дырку от
бублика! И что, за это никто не
будет нести ответственность?»

Елена Кислицина, пайщик
дома №11 по ул. Герцена: «На�
ша семья перебралась из Ка�
захстана. Всё, что имели от
продажи квартиры там, вло�
жили в 2008 году в строитель�
ство этой квартиры. Выплати�
ли застройщику её полную
стоимость. Где мы только не
жили все эти годы! В Омске
такие зарплаты, что на аренду
жилья выделять деньги очень
сложно. Перебивались как
могли. Не понимаю: власть
что, не должна защищать сво�
их граждан?»

Собравшиеся на площади
ругали последними словами
застройщиков Акопяна, Люб�
чича, Пестунова, Скрипца и
других. Они уже давно исчезли
из города вместе с украденны�
ми деньгами. 

На сегодняшний день в Ом�
ске более тридцати недостро�
енных многоквартирных до�
мов. Чиновники областного
правительства составили так
называемую дорожную карту
по достройке 21 дома на бли�
жайшие две «пятилетки». В
этом году обещают ввести в
эксплуатацию четыре объекта.
Но больше десяти недостроев
не включены в этот план под�
держки! В основном это про�
екты пайщиков, которые так
же, как и дольщики, выплати�
ли стоимость будущих квар�
тир, но юридически не имеют
права требовать никакой мате�
риальной компенсации. Их
дома брошены ещё на этапе
фундаментов и свай. За ми�
нувшие годы недострои при�
шли в полную негодность и за�
частую уже не подлежат дост�
ройке. Реакция чиновников:
сами, мол, виноваты в том, что
доверились мошенникам.

«Мы, получается, довери�
лись мошенникам не единож�
ды, — говорят обманутые лю�
ди. — В первый раз это случи�
лось в 1991 году, когда поддер�
жали «демократию».

На митинге выступил секре�
тарь Омского обкома КПРФ
Дмитрий Горбунов, который
не только выразил поддержку
собравшимся, но и указал, где
нужно власти искать средства,

чтобы восстановить справед�
ливость в отношении обману�
тых людей: «Требуем от феде�
ральной власти направить
средства Резервного фонда
России на решение проблем
граждан, пострадавших от дей�
ствий недобросовестных заст�
ройщиков. За постоянный об�
ман своих граждан требуем от�
править в отставку правитель�
ство Российской Федерации!»

Эти слова вошли в резолю�
цию митинга, которая переда�
на правительству Омской об�
ласти.

Гудит,
пыхтит —

и ни с места

По сообщениям корреспондентов «Правды» Юлии БОГДАНО�
ВОЙ, Марины КОСТИНОЙ, Натальи КРЮКОВОЙ, Ольги
ЯКОВЕНКО и пресс�службы Красноярского крайкома КПРФ.

Аналогичные акции прошли и во многих других регионах страны.

Начало учебного года и приближение рассмотрения бю�
джета определили тему выступления члена фракции КПРФ
Олега Смолина на пленарном заседании Госдумы 15 сен�
тября. В очередной раз он предложил депутатскому корпу�
су вникнуть в системную проблему российского образова�
ния, а именно её финансирование.

Только вместе добьёмся победы

Санкт�Петербург

Калуга
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12 СЕНТЯБРЯ на улицы боль�
ших и малых городов страны
вышли, по подсчётам проф�

союзов, около полумиллиона чело�
век; они продолжили борьбу с по�
пытками правительства теперь уже
президента Эмманюэля Макрона
урезать права трудящихся и рефор�
мировать трудовое законодательство
путём указов (ордонансов), минуя
парламентские структуры. Лидер ле�
вой оппозиции в стране Жан�Люк
Меланшон также назвал минувший
вторник днём «полного успеха нового
этапа борьбы против попытки соци�
ального государственного переворо�
та», как он называет действия прези�
дента страны. 

Предупреждения о забастовках в
знак протеста против реформы Тру�
дового кодекса были заранее объяв�
лены на транспорте, на предприятиях
энергетического сектора, в нефтяной
отрасли, в СМИ, а также в государст�
венных учреждениях и учебных заве�
дениях. Призывы профсоюзов пре�
кратить работу в этот вторник про�
звучали в национальной железнодо�
рожной компании SNCF, в агентстве
парижского общественного транс�
порта RATP, в компаниях «Эр Франс»
и «Франс телевизьон», а также на
нефтеперерабатывающих заводах, в
больницах, местных администраци�
ях, университетах и лицеях.

Главная железнодорожная компа�
ния SNCF сообщила, что в париж�
ском регионе движение пригородных
поездов в этот вторник было обеспе�
чено лишь на 50—80%. Всего в стране
в этот день состоялось более 200 де�
монстраций и забастовок. В их орга�
низации, помимо ВКТ, приняли уча�
стие профсоюзы «Солидарность»,
«Федерация объединённых профсо�
юзов», в которой состоят главным об�
разом работники государственных
служб, Национальный союз учащих�
ся лицеев, Национальный студенчес�
кий союз, объединяющий более
двадцати молодёжных организаций,
и другие профсоюзы. В заявлении
ВКТ, сделанном по итогам дня борь�
бы, подчёркивалось массовое при�
сутствие молодёжи. Характерно, что
в акции приняли участие низовые
структуры даже тех профсоюзов, ли�
деры которых не поддержали идею
забастовки, например «Форс увриер»
(«Рабочая сила»). В «Твиттере» по�
явились фото с колоннами трудя�
щихся этого профсоюза с характер�
ными подписями «Привет, Майли!»
(фамилия руководителя союза).

В Париже 60000 человек прошли
традиционным маршрутом протест�
ных акций: от площади Бастилии до
площади Италии, здесь в манифеста�
ции участвовал национальный секре�
тарь Французской коммунистичес�

кой партии Пьер Лоран. Многоты�
сячное людское море заполнило
главную улицу Марселя — Канебьер,
где во главе демонстрации шёл лидер
массового движения «Франция непо�
корённая» Жан�Люк Меланшон,
ставший на последних выборах депу�
татом Национальной ассамблеи от
этого региона (на снимке).

Газета «Юманите», давая отчёт о
событиях 12 сентября, указывает, что
57% общественности страны поддер�
живает протест против реформы тру�
дового законодательства. Филипп
Мартинез на страницах этой газеты
пишет: «Правительство видит вещи
по�другому. Оно считает, что те, кто
имеет больше, должны пользоваться
привилегиями по сравнению с теми,
которые лишены всего. Мы же требу�
ем обратного». Следующая профсо�
юзная акция готовится 21 сентября,
накануне правительственных реше�
ний. А 23 сентября «Франция непо�
корённая» проводит в Париже марш
протеста против социальной полити�
ки президента, на который съедутся
представители этого движения со
всей страны.

О подготовке этого крупнейшего
мероприятия много говорилось на
состоявшемся в Марселе в конце ав�
густа летнем университете. Это была
первая встреча�семинар не только
членов Левой партии, как было в пре�
дыдущие годы, но всего движения
«Франция непокорённая», в этой
встрече приняли участие более трёх
тысяч человек, съехавшихся со всей
страны. На четыре дня второй город

Франции — Марсель — стал террито�
рией «непокорённых», об этом сви�
детельствовали не только афиши,
расклеенные по всему городу, но и
мероприятия, состоявшиеся на раз�
ных городских площадках. Всё это
соответствовало самой сути движе�
ния, направленного на расширение
круга сторонников, на объединение
всех обездоленных олигархической
властью, стоящих перед угрозой ли�
шения основных социальных прав.
Так, политическая тематика выплёс�
кивалась за стены университетских
аудиторий, где в свою очередь состо�
ялось более 80 семинаров и конфе�
ренций, выступили более 100 доклад�
чиков, прошли показы новых филь�
мов. Как всегда, большим спросом
пользовалась политическая символи�
ка и литература, где выделялись кни�
ги, посвящённые 100�летию Великой

Октябрьской социалистической ре�
волюции.

Директор кампаний «Франции не�
покорённой» Мануэль Бомпар под�
черкнул исключительное значение
первого летнего университета после
18�месячной избирательной кампа�
нии, в ходе которой это движение
превратилось в мощную политичес�
кую силу, объединившую граждан из
всех слоёв общества, из всех полити�
ческих культур, с опытом широкой
общественной активности или впер�
вые заинтересовавшихся социальны�
ми вопросами. Программа универси�
тета была настолько обширной, что
нередко было трудно сделать выбор:
посетить ли семинары, связанные с
внутренней ситуацией в стране, или
отправиться на конференции с учас�
тием левых сил Испании, Греции, Ла�
тинской Америки, США. Последние

проходили в переполненных аудито�
риях, устанавливались экраны за пре�
делами зданий, чтобы обеспечить
максимальное количество участни�
ков. Запомнилось блестящее по фор�
ме выступление бывшего спикера
греческого парламента, ранее по�
рвавшей с антинародной политикой
партии «Сириза» Зои Константопулу,
призвавшей к объединению всех ле�
вых сил, испанских депутатов от пар�
тии «Унидос Подемос». Тысячи лю�
дей стремились услышать лекцию
Меланшона о его книге «Время наро�
да» или присутствовать на выступле�
нии экс�президента Эквадора Рафаэ�
ля Корреа, длившемся более часа.
Бросалось в глаза большое число мо�
лодёжи и женщин.

Координатор групп поддержки
«Франции непокорённой», депутат
Национальной ассамблеи Матильда

Пано в беседе с корреспондентом
«Правды» подробно остановилась на
тактике сочетания парламентских и
«уличных» форм борьбы с режимом,
на задачах «караванов» (агитацион�
ных автобусов), двигающихся по до�
рогам Франции с целью разъяснения
гражданам, в том числе далёким от по�
литики, их прав. Молодой депутат от
«Франции непокорённой» Бастьен
Лашо подчеркнул: «Мы — большая
оппозиционная сила, противостоя�
щая Эмманюэлю Макрону. Мы хотим
создать контробщество, альтернатив�
ную модель, и взять власть через пять
лет. В то же время мы будем бороться,
чтобы правительство не сломало жиз�
ни людей сейчас и не уничтожило
Трудовой кодекс». «Наша цель — со�
хранить пламя борьбы и оставаться в
действии», — заявил Уго Берналиси,
ещё один депутат от «Франции непо�
корённой». Речь идёт о том, чтобы
движение было способно организо�
вывать постоянные национальные и
местные кампании, которые мобили�
зуют общественное мнение. Мы не
будем ждать очередных выборов: мы
хотим постоянно двигаться вперёд для
трансформации общества».

В последний день работы универ�
ситета одна из центральных площа�
дей Марселя около Старого порта
стала местом заключительной речи
Меланшона. Под палящим южным
солнцем, обращаясь к тысячам при�
сутствующих, в присущем ему эмо�
циональном стиле, он подвёл итоги
проделанной работы и призвал бро�
сить все силы на борьбу с попыткой
реформы трудового законодательст�
ва. «23 сентября народ должен высту�
пить в Париже против организован�
ного социального, антидемократиче�
ского государственного переворота»,
— заявил лидер оппозиции.

Анна СЕМЁНОВА.
Москва — Париж — 
Марсель — Москва.

Пламя борьбы
Новый этап классовых битв во Франции

«Первый день осеннего наступления трудящихся был
успешным» — так считает генеральный секретарь круп�
нейшего левого профсоюза Франции — Всеобщей кон�
федерации труда (ВКТ) Филипп Мартинез.

П ЕРВЫМИ тревогу заби�
ли молдавские комму�
нисты. Разумеется, ни�

каких «неизвестных лиц» и ни�
каких неизвестных тайников в
этом варварском деле не могло
быть. Скульптура весит 26
тонн, её руками не сбросишь
(нужна спецтехника) и молот�
ком не разобьёшь, чтобы спря�
тать по частям. Коммунисты
сразу указали, что этот акт ван�
дализма совершён не без ведо�
ма местных властей из правя�
щей сегодня в Молдавии Де�
мократической партии, рабо�
тающей по указаниям всесиль�
ного в республике олигарха 
В. Плахотнюка.

Со специальным заявлением
выступил ЦК Партии комму�
нистов Республики Молдова.
В нём, в частности, утвержда�
ется, что «то, с какой запре�
дельной дерзостью действова�
ли вандалы, говорит только об

одном: они были уверены в
своей полной безнаказаннос�
ти. А такая уверенность появ�
ляется лишь там, где преступ�
ление совершается по догово�
рённости с властью либо же по
заказу власти».

Мы глубоко убеждены, гово�
рится в заявлении, что в случае с
памятником Владимиру Ильичу
Ленину речь идёт именно об
этом, о заказе власти. Воровство
под покровом ночи — это её ме�
тоды. Антикоммунизм — это её
идеология. Война с памятника�
ми — выражение её подлости и
трусости. Воевать с памятника�
ми куда проще, чем бороться с
нищетой, в которую эта власть
погрузила подавляющее боль�
шинство населения нашей стра�
ны. Воевать с памятниками про�
ще, чем бороться с коррупцией,
поскольку это означало бы
борьбу с самими собой.

В этой подлой акции, отмеча�
ется в заявлении, поражает не
только дерзость злоумышлен�
ников�вандалов, а то, что никто
из ответственных лиц города
Фалешты ничего внятного о
происшедшем преступлении не
может сказать. Это больше по�
хоже на бессильное блеянье.
Примар (глава администрации)
заявляет, что ничего не знал и
распоряжений демонтировать
памятник не давал, комиссар
полиции также ничего по суще�
ству заявить не может, ссылаясь

на какое�то древнее решение,
которое надо «искать в архиве»,
службы ЖКХ утверждают, что
приехали всего лишь убрать ос�
татки пьедестала. Центральная
власть, естественно, не утружда�
ет себя реакцией. Хотя речь идёт
не просто о памятнике Ленину, а
о памятнике работы выдающе�
гося молдавского скульптора, о
произведении искусства, охра�
няемом государством.

В заявлении молдавских 
коммунистов подчёркивается
мысль о неслучайном характере
этой варварской акции, совер�
шённой именно в преддверии
100�летия Великого Октября.

Нынешняя власть способна
только на разрушение, уничто�
жение, разруху, говорится в до�
кументе. Закрытие школ, боль�
ниц, детских садов, домов куль�
туры, снос памятников — вот и
всё, что остаётся от неё в народ�
ной памяти. Эта хунта боится
напоминаний о спокойной, бе�
зопасной, обеспеченной жиз�
ни, которая была в Молдавии в
годы Советской власти. Боится,
поскольку понимает, что не вы�
держивает никакой конкурен�
ции. Вот она и спешит изба�
виться от любых напоминаний
о той эффективной и патрио�
тичной власти, о тех хороших
временах, когда у людей было
главное — уверенность в завт�
рашнем дне. С этой точки зре�
ния памятники Ленину —пря�

мая угроза для власти. Угроза,
которую необходимо устра�
нить. То, что этот акт вандализ�
ма произошёл в год 100�летия
Великой Октябрьской револю�
ции и накануне Дня освобож�
дения Молдовы от фашистских
захватчиков, лишь подчёркива�
ет нацистскую идеологию пре�
ступников.

В Фалештах побывали депу�
таты молдавского парламента
от фракции коммунистов, ли�
дер компартии В. Воронин. В
городе состоялся митинг про�
теста коммунистов и комсо�
мольцев. Они потребовали от
МВД, прокуратуры, городских
властей в кратчайшие сроки не
просто разобраться в ситуа�
ции, но выяснить имена ви�
новников этого циничного
преступления и памятник ус�
тановить на прежнее место.

Внутриполитическая обста�
новка в Молдавии сегодня
чрезвычайно напряжена. И бе�
зобразные акции властей могут
дорого им обойтись. После то�
го как с 2009 года начали реа�
лизовывать программу войны
властей с советскими памят�
никами, настроение в молдав�
ском обществе по этому во�
просу радикально изменилось.
Устраняясь от пассивного на�
блюдения за вандализмом, на�
род всё чаще выказывает своё
недовольство и начинает пово�
рачиваться против громил.

Так, в 2012 году после разру�
шения памятника В.И. Ленину
в Дондюшанах люди не дали
так же расправиться и с памят�
ником вождю революции, ко�
торый стоял на центральной
площади Кишинёва (затем он
был перенесён на территорию
выставочного комплекса
МОЛДЭКСПО).

Ещё через два года, в 2014�м,
в городе Атаки Окницкого
района жители решили отме�
тить день рождения Ильича
тем, что монумент сняли с
пьедестала, отмыли его от
следов воздействия вандалов,
реконструировали и отремон�
тировали пьедестал, а затем
снова установили памятник
на место.

В том же году в Молдавии
зародилось народное движе�
ние за создание дружин, кото�
рые должны охранять памят�
ники В.И. Ленину. Иницииро�
вали его сами граждане, пони�
мая, что снос памятников Ле�
нину в Молдавии станет ещё
одним очагом напряжённости
в обществе, а это в нынешней
нестабильной ситуации может
привести к непредсказуемым
последствиям. События в Фа�
лештах, очевидно, придадут
новый импульс этому движе�
нию.

Лев ЛЕОНОВ.
(Соб. корр. «Правды»).

г. Кишинёв.

Почему они его боятся
В Молдавии известные «неизвестные» разрушили очередной памятник В.И. Ленину

Памятник В.И. Лени�
ну в Фалештах — один
из самых ярких в Мол�
давии, он создан по
проекту известного
молдавского скульпто�
ра, народного худож�
ника Молдавской ССР,
члена�корреспондента
Академии художеств
СССР, уроженца Фа�
лешт Л. Дубиновского.

В конце августа этот
памятник был снесён
«неизвестными» и вы�
везен якобы в неизве�
стном направлении.

С ПУСТЯ столько десяти�
летий ветерану кажется,
что война с нацистами

не только не закончилась, но,
кажется, разгорается с новой
силой, у «коричневой чумы»
оказалось много высокопос�
тавленных сочувствующих в
ряде стран Восточной Евро�
пы. Сейчас Николай Семёно�
вич с особым вниманием смо�
трит новостные российские
телеканалы, с содроганием
воспринимает то масштабное
святотатство, что творится в
Польше. Напомним, что сейм
этой страны 22 июня 2017 го�
да, в тот самый день, когда
фашистская Германия напала
на СССР, проголосовал за
внесение поправок в закон о
запрете пропаганды комму�
низма или другого тоталитар�
ного строя в названиях зда�
ний и объектов. Среди проче�
го, документ предусматривает
исчезновение «из обществен�
ного пространства монумен�
тов, прославляющих комму�
нистическое наследие». На
территории страны эксперты
насчитали по меньшей мере
469 объектов, подпадающих
под это определение. Больше
половины — 250 — посвяще�
ны Красной Армии. Этот до�
кумент поддержали 408 пар�
ламентариев, семеро высказа�

лись против, а ещё 15 воздер�
жались от голосования. Те�
перь местные органы власти
получат юридические основа�
ния для переименования мос�
тов, дорог, улиц, площадей и
сноса памятников советским
воинам.

На территории Польши по�
гибли более 600 тысяч солдат и
офицеров Красной Армии, те�
перь они считаются не освобо�
дителями, а оккупантами, их
приравняли к пособникам
кровавого режима. На одну до�
ску с фашистами поставлены
войска 2�го Украинского
фронта, которые 27 января
1945 года освободили Освен�
цим, где было замучено до 
двух миллионов узников. Эту
извращённую, чудовищную
логику польского политичес�
кого зверинца не может понять
Николай Семёнович, он не в
силах сдержать эмоций, его го�
лос гремит так, что стены дро�
жат, когда говорит о сносе па�
мятников:

— Это изверги, а не люди!
За что, за что сносить? За то,
что наши войска освободили
Польшу, восстанавливали там
всё... Сколько погибло наших
воинов, скольких похоронили
на полях сражений, в городах,
где им простые поляки в бла�
годарность установили памят�

ники! Я хотел бы узнать: поче�
му Польша так враждебно к
нам стала сейчас относиться,
мы же добро ей делали? А ока�
залось, мы ей вред сделали,
захватчиками стали. Им что,
нужно было, чтобы в 45�м они
остались под фашистской Гер�
манией, которая душила
Польшу? Или они оправдыва�
ют тех поляков, которые в го�
ды войны служили в частях
вермахта и стреляли в спины
наших солдат? Именно эти ча�
сти сожгли село на Брянщине,
где родилась моя жена. Я ещё
понимаю, когда наши мест�
ные темиртауские крохоборы
режут памятник Ленина и сда�
ют его на металлолом, а влас�
ти вроде бы ничего не видят. А
тут на уровне правительства

вынесено решение о тоталь�
ном сносе...

Во время нашего разговора в
гостях у ветерана была его 20�
летняя внучка Карина Газизо�
ва, она тоже высказала своё
мнение на тему сноса памят�
ников:

— Бабушкин брат служил в
танковой части, во время вой�
ны он пропал без вести на тер�
ритории Польши, и если всё
там сейчас направлено на
уничтожение памятников и
мемориалов в честь освободи�
телей, значит, мы не сможем
продолжить поиски бабушки�
ного брата. То, что там сейчас
происходит, бесчеловечно,
против всяких моральных
принципов. Стереть с лица
земли, всё забыть! Разве на та�

кое способна цивилизованная
страна?!

В июле Госдума РФ приняла
обращение к парламентам Ев�
ропы, осуждающее решение
властей Польши о сносе совет�
ских памятников. В кнессете
Израиля заявили о необходи�
мости осуждения осквернения
мемориалов жертвам Холокос�
та и солдатам Красной Армии,
где бы оно ни происходило.
Однако правительство Поль�
ши заявило, что в течение 12
месяцев все памятники будут
стёрты с лица земли.

К сожалению, правительст�
во Казахстана никак не отреа�
гировало на действия польских
властей.

Павел ПОПОВКИН.
г. Темиртау, Казахстан.

«Это изверги, а не люди»
Ветеран Великой Отечественной войны из Казахстана возмущён 

решением Польши снести памятники Красной Армии)освободительнице

● Николай Куриленко с внучкой Кариной Газизовой.

В городе металлургов, как в Казахстане на�
зывают Темиртау, осталось всего 26 ветера�
нов Великой Отечественной войны, среди них
самый активный — 90�летний Николай Семё�
нович Куриленко. В 1944 году он семнадцати�
летним парнем был призван в армию, воевал в
составе гвардейской боевой части в 36�м ди�
визионе зенитных войск. Награждён медалью
за отвагу, его расчёт ПВО прикрывал воинские
части от налётов вражеской авиации, осво�
бождал Восточную Пруссию (сейчас Калинин�
градская область), 9 мая 1945�го молодой зе�
нитчик встретил в польском городе, где охра�
нял железнодорожный мост.

● БАРСЕЛОНА — МАДРИД.
Мэры 700 каталонских городов
присоединились к многотысячной
акции в поддержку проведения ре+
ферендума о независимости Ката+
лонии, состоявшейся в столице
испанской автономии. Тем време+
нем полиция Испании провела
обыски в Каталонии, изъяв около
1,3 млн агитационных плакатов,
брошюр и листовок, связанных с
назначенным на 1 октября пле+
бисцитом, который испанский
Конституционный суд объявил не+
законным и запретил организовы+
вать. Демонстрация в поддержку
каталонского референдума состо+
ялась также в Мадриде. Её участ+
ники считают, что право нации на
самоопределение должно быть ре+

ализовано в демократическом об+
ществе при любых условиях. 

● СЕНТ�ЛУИС. В одном из
крупнейших городов американ+
ского штата Миссури четвёртые
сутки не прекращаются демонст+
рации под лозунгом «Жизнь чер+
нокожих тоже имеет значение».
Манифестации, постоянно пере+
растающие в беспорядки, нача+
лись после того, как суд оправдал
полицейского, в декабре 2011 года
застрелившего темнокожего, за+
подозренного в распространении
наркотиков: служители Фемиды
не нашли неопровержимых дока+
зательств вины стража порядка.
17 сентября полиция Сент+Луиса
получила приказ жёстко пресечь
акты вандализма в городе, грозя+

щие перерасти в погромы. Уже за+
держано свыше 120 человек.

● ЛОНДОН. Уровень террорис+
тической угрозы в Великобрита+
нии после очередного теракта в
столице королевства —  взрыва в
метро, в котором 15 сентября по+
страдали 30 человек, — снижен с
критического до серьёзного. Об
этом заявило МВД, уточнив, что
действует в соответствии с посто+
янно обновляющейся оперативной
информацией и рекомендациями
аналитиков. По подозрению в
причастности к теракту арестова+
ны двое молодых людей.

(По сообщениям 
информагентств подготовила

Елена МОРОЗОВА).

Вести с Украины

Р ЕЧЬ идёт о попытках при помощи адми�
нистративных сил навязать всем использо�
вание единой сугубо «дэржавной мовы».

Строгие указы, как неотёсанные колья в наспех
поставленном заборе, торчат в разных сферах
украинской и без того скудной социальной сфе�
ры. Прежде всего это, конечно, образование, где
«мова» стала бастионом тотальной украиниза�
ции. Сюда же примыкает начисто прополотое от
русского языка ин�
формационное про�
странство. Взяты
под контроль даже
торговые заведения.
На днях один очень
«свидомый» гражда�
нин в Вышгороде
вызвал наряд поли�
ции в торговый
центр, когда про�
давщица отказалась
отвечать ему на «мо�
ве». Уже разрабатывается целая система штра�
фов за уклонение от самой «спивучей та соловь�
иной». Хотя всё это полностью противоречит
статье 10 Конституции Украины, которая гаран�
тирует использование русского языка.  

Если после событий 2014 года народ Украины в
своём большинстве привык молча терпеть все «де�
мократические» новшества режима, то страны�со�
седи с ним особо не церемонятся. Почти момен�
тально новая редакция закона «Об образовании»,
принятая Верховной Радой в первый же день ра�
боты VII сессии, вызвала негодование у ряда со�
седних государств. 

«Позорный, возмутительный, враждебный» —
не смущается в подборе эпитетов МИД Венгрии в
своих комментариях нового закона Украины «Об
образовании». Его даже назвали ножом в спину,
ведь Будапешт всячески помогал Киеву с евроин�
теграцией.

«Считаем новый закон постыдным и оскор�
бительным. Лишение национальных мень�
шинств, в том числе венгерского, доступа к обу�
чению на родном языке не соответствует евро�
пейским ценностям и законодательству. Усмат�
риваем явный цинизм в том, что данное реше�
ние принимается сразу после завершения про�
цесса ратификации соглашения о безвизовом
режиме», — заявил министр иностранных дел
Венгрии Петер Сийярто.

Венгрия обратилась с жалобой во множество
международных организаций: к генеральному
секретарю ОБСЕ, уполномоченному организа�
ции по делам нацменьшинств и действующему
председателю ОБСЕ, а также к Верховному ко�
миссару ООН по правам человека и комиссару
ЕС по вопросам расширения и европейской
политики.

Как заявил министр иностранных дел Венг�
рии на пресс�конференции в Будапеште, его
страна просит принять неотложные меры, что�
бы этот закон не вступил в действие. Объясне�
ния украинского дипломата по этому поводу,
как и предыдущие заявления министра иност�
ранных дел Украины Климкина о том, что венг�
ры, живущие на Украине, как и представители
других нацменьшинств, должны владеть укра�
инским государственным языком, не удовлетво�
рили венгерскую сторону.

«Эти объяснения я считаю циничными и не�
правдивыми, они не подтверждают правомерность
ситуации», — заявил после этого П. Сийярто.

Кроме этого, Будапешт объявил Киеву бой�
кот: министр иностранных дел распорядился,
чтобы венгерские дипломаты не поддерживали
ни одной украинской инициативы в междуна�
родных организациях. 

Даже закарпатский губернатор Геннадий
Москаль попросил президента ветировать закон
об образовании или вернуть его на доработку.
Он считает, что новый закон нарушает Европей�
скую хартию региональных языков, или языков
меньшинств.

И З ДРУГИХ протестов заслуживает внима�
ния реакция президента Республики Мол�
дова Игоря Додона, также призвавшего Ук�

раину отменить принятые нормы. «Поступает
множество обращений от румын, молдаван и
предста вителей других этнических групп, живу�
щих на Украине, которые просят помощи от со�
седних стран и международных организаций. По�
нимаю их обеспокоенность и обращаюсь к киев�
ским властям с призывом пересмотреть свою но�
вую политику. Напоминаю им, что в Молдавии

права украинской общины соблюдаются», — от�
метил президент Республики Молдова.

Своё недовольство высказал и МИД Румынии.
В Бухаресте назвали шаг Киева «удивительным и
недружественным». Румынская община Черно�
вицкой области тоже обратилась к президенту Ук�
раины с просьбой ветировать закон.

Достаточно жёстко отреагировали и поляки.
МИД Польши заявил, что будет «пристально сле�
дить» за исполнением нового закона и предпримет
все меры, чтобы поляки на Украине могли учить�
ся на своём языке. 

«Хотя в законе русский язык не упоминается,
очевидно, что главной целью нынешних украин�
ских законотворцев является максимальное
ущемление интересов миллионов русскоязычных
жителей Украины, насильственное установление в
многонациональном государстве моноэтническо�
го языкового режима», — заявил по этому поводу
начальник отдела оперативной информации Де�
партамента информации и печати МИД России
Алексей Зайцев.

Новую систему раскритиковала даже украин�
ская Академия наук, предупредив о возможной де�
градации населения.

НО ЕДВА ли эта острая реакция хоть как�то
повлияет на официальный Киев. Для её
представителей главное, что посольство

США уже поздравило Украину со скандальными
новшествами. «Поздравляем Украину с продвиже�
нием образовательной реформы, ведь вклад в раз�
витие молодёжи — залог будущего», — подчеркну�
ли заокеанские дипломаты. Только вопрос: какой
молодёжи? Вполне возможно, что вместо 22 пред�
метов украинские детишки будут изучать лишь де�
вять, даже понятия не имея, что такое химия, фи�
зика, биология или география — это вполне в духе
американской системы, которая призвана воспи�
тывать тупого потребителя. С точки зрения дипло�
матов, помимо государственного, знать надо толь�
ко английский, который без всяких законов, сугу�
бо директивным методом внедряется во всех сфе�
рах украинского быта. 

Вслед за посольством США реформу приветст�
вовал президент Порошенко. А премьер�министр
Гройсман выразил своё удивление, что в Европе
неправильно поняли этот закон. Поэтому с посла�
ми недовольных стран проведут дополнительную
разъяснительную работу.

«Надо помнить одно: Украина — чрезвычайно
толерантная страна, полностью приверженная
демократическим ценностям», — подчеркнул
премьер�министр. Это, конечно же, свято, как
«Отче наш»…

В.М.Т.

Пульс планеты

С Конституцией 
не церемонятся

Попытку возродить одноязыч�
ный Вавилон на чисто националь�
ной основе предпринимают влас�
ти Украины, при этом особо не пе�
реживая, что страна теряет свой
колорит, самобытность, своих на�
стоящих и мнимых союзников. 
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Из почты

УМЕНЯ есть родственники
в Инжавинском, Перво�
майском, Петровском

районах Тамбовской области, я
сам родом из села Петровского
района. Прапрадед, крестьянин
Димитрий Васильевич Алексан�
дров, жил в деревне Вторая Фо�
новка Липецкого уезда (ныне
Красиловский сельский Совет
Петровского района). Его сыно�
вья трудились на благо Совет�
ской Родины и встали на её за�
щиту, когда пришла беда. Мой
прадед, красноармеец Филипп
Димитриевич Александров, уча�
ствовал в Советско�финлянд�
ской войне (1939—1940), защи�
щал Родину от немецко�фа�
шистских захватчиков, погиб в
бою в Юхновском районе Смо�
ленской области в феврале 1942
года, последнее место службы
194�я стрелковая дивизия. Его
брат, член ВКП(б) младший лей�
тенант Егор Димитриевич Алек�
сандров, тоже не вернулся с вой�
ны, погиб в боях за освобожде�
ние Венгрии. 

Родственные узы связывают
мою семью с полным кавалером
ордена Славы Егором Григорье�
вичем Сурковым, уроженцем
Фоновки. Приведу эпизод из
боевого пути Егора Григорьеви�
ча. В начале октября 1944 года в
районе города Гаргждай (Клай�
педский район, Литва) Сурков
во главе отделения пробрался к
реке Миния и, уничтожив два
пулемётных расчёта противни�
ка, огнём прикрыл выход роты к
реке. Десятого октября 1944 го�
да в бою на берегу реки первым
ворвался в траншею неприяте�
ля, истребил свыше 10 пехотин�
цев. В 1947 года он был демоби�
лизован и вернулся в родное се�
ло, трудился в колхозе «Прав�
да», в дальнейшем возглавлял
сельсовет.

В Фоновке прошли детские и
юношеские годы будущего гене�
рал�майора Андрея Егоровича
Федюнина, его отец был предсе�
дателем колхоза. Андрей Егоро�
вич — достойнейший человек,
храбрый командир, чьё имя впи�
сано золотыми буквами в исто�
рию страны, командовал на
Лужском оборонительном рубе�
же (Ленинградская область) 70�й
стрелковой дивизией, погиб в
августе 1941 года.

Сегодня в Фоновке осталось
60 человек. Недавно я навестил
малую родину своих предков,
впечатления удручающие. От
трассы до деревни добирался 40
минут, хотя расстояние невели�
ко, 10 км, но дорога настолько
убита, что можно потерять колё�
са. Подъехав к деревне, дальше
пошёл пешком, ибо грунтовую
дорогу развезло после дождя.
Особо гнетущее впечатление
произвели развалины хозяйства
и заколоченные дома — печаль�

ные памятники современной
России.

Встретил уроженца деревни,
который сейчас живёт в Москве,
дом держит в качестве дачи. По
его словам, в советское время
жизнь здесь била ключом, рабо�
тали коллективные хозяйства,
школа, были созданы все необ�
ходимые условия для жизни.
Колхоз «Правда» являлся пере�
довым хозяйством. Лишь за
восьмидесятые годы XX века им
были построены школа, Дом
культуры, детский сад, десятки
квартир, коровники и свинарни�
ки, крытый ток, 25 км дорог с
твёрдым покрытием, железобе�
тонный мост через реку Матыру
и прочее. 

Либеральные капиталистиче�
ские реформы прошлись катком
по всей стране, но особенно
контрастной стала жизнь на се�
ле. На территории Красиловско�
го сельсовета сейчас проживают
менее 700 человек, из них рабо�
тающих — около 200, безработ�
ных — 200 и пенсионеров — 323
человека. По прогнозу местных
властей, в 2019 году смертность
здесь составит 24 человека, ро�
дится один ребёнок. Для сравне�
ния: лишь в одном селе Лосиная
Лука в 1917 году было 345 дворов
и 2178 жителей. В сельсовете ос�
талась одна основная школа, где
обучаются 30 учеников, детский
сад посещают 20 детей. Действу�
ют два ФАПа, численность сред�
него медицинского персонала —
2 специалиста. Про состояние
дорог уже говорилось, их протя�
жённость в сельском Совете —
29 км, имеют твёрдое покрытие
— 2,3 км. Денег на полномас�
штабный капитальный ремонт
дорог нет, благо спасает шлак с
Новолипецкого металлургичес�
кого комбината, которым засы�
пают особо опасные участки. 
5,1 км водопроводных сетей
нужно заменять полностью. Так�
же требуется ремонт или замена
водозаборных колонок.

Обидно за Отечество. Наши
предки защищали и осваивали
эти земли, растили хлеб. Ны�
нешние «реформаторы» за ко�
роткий промежуток времени
растоптали главные достижения
прошлых лет, которые создава�
лись благодаря тяжёлому кресть�
янскому труду. Ещё недавно мой
дедушка Валерий Филиппович
Александров был заместителем
директора по кормам в успеш�
ном хозяйстве Петровского рай�
она «Красный доброволец», ра�
ботники которого в годы войны
объявили сбор средств на строи�
тельство танковой колонны
«Тамбовский колхозник», но ка�
питализм уничтожил и это пред�
приятие. 

Артём АЛЕКСАНДРОВ.
с. Петровское,
Тамбовская область.

Развалюхи
на убитых дорогах

Наверное, все мы имеем деревенские корни. И мой
род исконно крестьянского происхождения как по муж�
ской, так и по женской линии. Через призму истории
такой обычной семьи, как наша, можно проследить ис�
торию русской деревни, да и всей страны. Социалис�
тические преобразования после Октябрьской револю�
ции открыли широкие жизненные перспективы для ог�
ромного числа активных, способных юношей и деву�
шек, которые при царском режиме похоронили бы свои
таланты в беспросветных буднях тяжёлого крестьян�
ского труда или в рабочих бараках. 

В АСИЛИЙ Сергеевич ро�
дился в ту самую ночь,
когда крейсер «Аврора»

сделал свой знаменательный
исторический выстрел, дав�
ший сигнал к началу штурма
Зимнего дворца.

В 1961 году ровесник Октяб�
ря стал первым секретарём Ле�
нинградского обкома КПСС и
в течение девяти лет руково�
дил городом и областью. На
этом посту он многое сделал
для развития экономики и со�
циальной сферы нашего горо�
да. Но вряд ли стоит воспри�
нимать Василия Сергеевича
как чисто партийного работ�
ника. В его обширной биогра�
фии и работа в строительных
организациях, и в советских
органах. 13 лет провёл Васи�
лий Сергеевич на дипломати�
ческой работе в Китае и Ни�
дерландах. Был Чрезвычай�
ным и Полномочным Послом
СССР в этих государствах.

От звонка до звонка прошёл
он Великую Отечественную
войну. Был дважды ранен. На�
граждён орденом Красной
Звезды, тремя орденами Оте�
чественной войны 1�й и 2�й
степени, многими медалями, в
том числе и медалью «За обо�
рону Ленинграда». За трудо�
вую деятельность награждён
четырьмя орденами Ленина,
орденом Дружбы народов, ор�
деном Октябрьской Револю�
ции. Василий Сергеевич явля�
ется также кавалером Большо�
го креста нидерландского ор�
дена Короны.

Его имя занесено в Боль�
шую советскую энциклопе�
дию (том 26, страница 49). В
каких бы экстремальных усло�
виях он ни находился, всегда
был смел, мужествен, честен и
делал всё зависящее от него,
проявляя лучшие качества
русского человека.

Мне повезло, что пришлось
поработать с этим замечатель�
ным человеком. Помню, что,
когда я участвовала в област�
ной партийной конференции,
с каким вниманием все деле�
гаты вслушивались в доклад
Василия Сергеевича о работе
города и области. Он часто ос�
танавливался на упущениях,
недостатках в работе обкома
партии. Большое внимание
уделял достижениям и новым
открытиям в науке и технике,
которые были сделаны в на�
шем городе. В своей речи ука�
зывал пути дальнейшей рабо�
ты, говорил, как мобилизо�
вать силы для выполнения тех
новых задач, которые стоят
перед городом, как направить
на решение этих задач передо�
вую науку.

Его выступления и постав�
ленные им задачи вдохновля�
ли и радовали. За время его ра�
боты в качестве секретаря об�
кома были определены пер�
спективы развития города и
области, заложены новые ос�
новы экономического разви�
тия, становления промышлен�
ности и сельского хозяйства.

Василий Сергеевич зани�
мался созданием новых круп�
ных, экономически мощных
предприятий. При нём из не�
скольких мелких производств
родились такие гиганты, как
«ЛОМО», «Ленинградский
металлический завод», произ�
водственные объединения
«Светлана», «Электросила» и
многие другие. В его годы бы�

ли построены значимые куль�
турные объекты: дворец спор�
та «Юбилейный», Концерт�
ный зал «Октябрьский», Театр
юных зрителей…

Ленинградская область обя�
зана В.С. Толстикову вторым
рождением города Тихвина и
строительством там завода
«Трансмаш». Именно при Ва�
силии Сергеевиче решили пе�
ренести производство тракто�
ров с Кировского завода в фи�
лиал. Строительство начали с
нуля. Первый секретарь обко�
ма партии собирал специалис�
тов по всей стране, следил за
ходом возведения корпусов.
Регулярно посещал стройпло�
щадки, знал о строительстве
всё досконально, до мелочей.
Неоднократно сопровождал
на строительстве министра
обороны Дмитрия Фёдорови�
ча Устинова.

Именно в это же время ро�
дилась и знаменитая фирма
«Лето». Как�то по дороге в Вы�
рицу, Василий Сергеевич
встретил Раису Ивановну
Штрейс, руководителя неболь�
шого тепличного хозяйства.
Выслушав её рассказ о пробле�
мах и заботах этого ещё недо�
статочно развитого в области
направления сельского хозяй�
ства, понял всю необходи�
мость его для нашего северно�
го региона и решил взять под
свой контроль и наладить ши�
рокое производство тепличной
продукции во всех районах об�
ласти. Руководителем этого из�
вестного на всю страну хозяй�
ства и стала Раиса Ивановна.
Это дело для неё —  любимое и
главное на всю жизнь.

Благодаря Василию Сергее�
вичу были построены и Вы�
боргский ЦКБ, и Киришский
н е ф т е п е р е р а б а т ы в а ю щ и й
комбинат. В те годы заклады�
вались основы сегодняшней
экономики Ленинградской
области.

Хорошо известен Василий
Сергеевич и за пределами Рос�
сии. Из Ленинграда он уезжал
послом в охваченный культур�
ной революцией Китай, а за�
тем в маленькую респекта�
бельную Голландию.

Вот как он сам рассказы�
вал: «А было это так. В Моск�
ве шла сессия Верховного
Совета СССР (Василий Сер�
геевич был депутатом Вер�
ховного Совета, членом Пре�
зидиума). Леонид Ильич
Брежнев позвал меня к себе:
«Василий, зайди». Я его, ко�
нечно, Леонидом Ильичом
называл, а он меня — Вася.
«Знаешь, — говорит, — мы
хотим тебя сделать послом в
Китае. Посла у нас там нет
уже шесть лет. Нужен креп�
кий, грамотный человек».

Я ответил: «Ну какой из ме�
ня дипломат. Я и языков�то
не знаю, только русский,
правда, со всеми оттенками.
Ну что же, если надо так надо.
Так и решилась моя дальней�
шая судьба».

Члены обкома партии с со�
жалением отправили своего
командира выполнять постав�
ленную перед ним задачу, глу�
боко при этом веря в то, что
Василий Сергеевич Толстиков
справится с этой сложнейшей
проблемой: налаживать дипло�
матические отношения, кото�
рые были прерваны на шесть
лет. И они не ошиблись, работа
была выполнена блестяще.

Назначение послом совпало
с труднейшим периодом в от�
ношениях между Китаем и
Советским Союзом. В Китае в
то время хунвейбины бесчин�
ствовали на улицах. Советское
посольство, по существу, на�
ходилось в осаде. Василий
Сергеевич рассказывал: «При�
летели мы в Китай. Подъезжа�
ем к посольству, а улица за�
пружена хунвейбинами, доро�
ги нет, кричат, палками машут.
Я говорю водителю: «Сиг�
наль». Сирена взревела, все
разбежались. Главные ворота
посольства на замке, цепями
замотаны. Мне консул гово�
рит: «Надо проезжать через
чёрный ход. Ворота нельзя от�
крывать, толпа ворвётся на
территорию». Но я решил, что

официальный Посол Совет�
ского Союза в свою резиден�
цию окольными путями не
должен пробираться. Невзи�
рая на крики, палки, угрозы, я
вошёл в резиденцию, как по�
ложено послу, через парадный
подъезд. Так началась моя ра�
бота в Китае».

За девять лет работы в по�
сольстве Василию Сергеевичу
удалось сделать немало для
поворота отношений с Китаем
в русло здорового сотрудниче�
ства. Были возобновлены в
полном масштабе отношения
Советского Союза и Китая.

В это время ярко прояви�
лись такие его качества, как
такт, личное обаяние, а где на�
до было — и жёсткая рука,
умение построить деловые и
дружеские отношения в соот�
ветствии с политикой нашего
государства.

Как вспоминал Василий
Сергеевич: «Жизнь первое
время была адова. Зато, на�
верное, главным моим лич�
ным достижением было то,
как меня китайские предста�
вители провожали в Союз.
Прощались тепло, дружески.
Я со спокойным сердцем от�
туда уезжал».

Впоследствии, уже находясь
на заслуженном отдыхе, он
получал благодарности и поз�
дравления и от китайских, и
от российских дипломатов.
Вот, например, некоторые из
них: «Уважаемый Василий
Сергеевич, … Ваш вклад в раз�
витие китайско�российских
отношений неоценим. Из по�
сеянных нашими народами
семян дружбы уже выросли
могучие деревья. … Искренне
желаю Вам, уважаемый Васи�
лий Сергеевич, крепкого здо�
ровья, большого счастья и но�
вых успехов. С глубочайшим
уважением, Ли�Фэнлинь,
Чрезвычайный и Полномоч�
ный Посол Китайской Народ�
ной Республики в Российской
Федерации». (1997 год).

Деятельность Василия Сер�
геевича в качестве посла была
высоко оценена. Он был на�
граждён высшей наградой Ро�
дины — орденом Ленина. Ва�
силий Сергеевич всегда с бла�
годарностью отмечал внима�
тельное, доброе отношение к
нему консульства Китая на
протяжении всей его последу�
ющей жизни.

Почти четыре года он был
послом в Королевстве Нидер�
ланды. И там его авторитет
как Посла Советского Союза
был также высоко оценён. Он
был награждён Большим кре�
стом нидерландского ордена
Короны.

Где бы ни работал Василий
Сергеевич, где бы ни прихо�
дилось ему бывать по делам
государственной службы, он
всегда возвращался в свой
родной город, хотя много раз
мог бы перебраться в Перво�
престольную. Его и сейчас
вспоминают добрым словом
многие жители нашего горо�
да. Когда, будучи уже очень
больным, он лежал в госпита�
ле инвалидов Великой Отече�
ственной войны (он — инва�
лид 1�й группы), состояние
его было тяжёлым. Об этом

знали многие больные. Под�
ходили к палате, интересова�
лись его самочувствием, про�
сили передать цветы. Очень
многим в городе он помог.
Желание помогать людям
проходит через всю его жизнь.
Приведу несколько примеров,
характерных для Василия
Сергеевича.

Вот история одной женщи�
ны. Она очень долго не могла
решить проблему с получени�
ем жилья для своей семьи, хо�
тя имела законное право на
это. В ряде инстанций дли�
тельно затягивали решение её
абсолютно законной просьбы.
И, казалось, что переломить
эту бюрократическую машину
просто невозможно. Она уже
была в отчаянии. И тут одна
из работниц исполкома сказа�
ла ей, что в этой ситуации ра�
зобраться может только Тол�
стиков, и посоветовала пере�
дать документы ему лично. Но
как это сделать, ведь у него
кругом охрана? Она узнала,
где живёт Василий Сергеевич.
И в один из дней, разузнав,
когда он выезжает на работу,
подошла к его дому и стала
ждать. У ворот дома висела
доска, на которой ежедневно
вывешивались свежие газеты.
У доски стоял мужчина и чи�
тал газету. Она тоже подошла
к этой доске. В это время
подъехала машина, и читаю�
щий газету человек направил�
ся к ней. Она узнала в нём
Толстикова (кстати, не было
охраны ни около Василия
Сергеевича, ни в машине) и
передала ему свою просьбу и
документы. Буквально в этот
же день ей позвонили и при�
гласили в райком партии, из�
винились и положительно ре�
шили её вопрос. Виновные же
в затягивании решения во�
проса были наказаны.

Вот ещё один неординар�
ный поступок, характеризую�
щий его как человека нерав�
нодушного, сочувствующего,
готового всегда прийти на по�
мощь. Это произошло за рубе�
жами нашей Родины. Во вре�
мена своей дипломатической
службы он как�то раз нахо�
дился в Италии, в Риме. В
день отдыха пошёл на пляж.
Навстречу ему бежал плачу�
щий мальчик. Оказывается,
при купании он уронил в воду
наручные часы. Василий Сер�
геевич, не долго думая, ныря�
ет в воду и достаёт часы. Об
этом поступке русского посла
тогда писали итальянские га�
зеты, отмечали его доброту,
отзывчивость и чисто русскую
смелость.

В 1982 году в возрасте 65 лет
Василий Сергеевич ушёл на
пенсию, на давно и честно за�
служенный отдых.

Тогда�то он и возглавил в
Совете ветеранов комитет по
международным связям. Я
очень рада, что работала ря�
дом с ним и выполняла его по�
ручения. Такое общение было
особой наградой. Этот чело�
век, поистине историческая
личность, всегда вселял веру в
свой народ, в благополучное
будущее, несмотря на то «ко�
рявое» время, которое вскоре
наступило в стране.

Василий Сергеевич очень
активно работал в Совете ве�
теранов Великой Отечествен�
ной войны (в едином Совете,
объединяющем город и об�

ласть). Он стал председателем
комиссии по международным
связям и дипломатической ра�
боте Совета, объединяя вете�
ранов в странах Содружества
независимых государств, и
очень многое сделал в вопросе
повышения роли ветеранских
организаций в деле укрепле�
ния дружбы и сотрудничества
между народами.

Когда Василий Сергеевич
отмечал своё 80�летие, он по�
лучил огромное количество
поздравлений, телеграмм. Это
были поздравления и от по�
сольств Китая, Нидерландов,
высших государственных ор�
ганов нашей страны и других
государств, и от огромного
количества людей в нашей
стране и в других странах, ко�
торые его помнили и любили.
Каким же уважением надо
было пользоваться, чтобы и
через 15 лет после ухода на
пенсию тебя поздравляли так
тепло и торжественно, цени�
ли как человека. Квартира Ва�
силия Сергеевича была в бук�
вальном смысле усыпана цве�
тами. И сейчас в его доме хра�
нятся поздравления, адреса,
телеграммы, подарки.

Всегда все окружающие
удивлялись его жизнелюбию.
Болезней хоть отбавляй, ин�
валид первой группы. Но не�
смотря на это, он радовался
каждому новому дню, был в
курсе и живо интересовался
жизнью страны.

Его отличала исключитель�
ная скромность в личной
жизни. По нынешним меркам
небогато жил первый руково�
дитель города и области,
Чрезвычайный и Полномоч�
ный Посол Советского Сою�
за. Ни машины, ни дачи, ни
счетов в банках у него не бы�
ло. Да и квартира — хоть и
трёхкомнатная, но очень ма�
ленькая.

Но в его доме была одна
действительно очень ценная
вещь — полотно знаменитого
бельгийского художника XIX
века Яна Михиеля Рейтена
«Прощание при отплытии».
Как�то в беседе с директором
Эрмитажа Б.Б. Пиотровским
он узнал, что, к сожалению, в
Эрмитаже нет ни одной рабо�
ты этого мастера, произведе�
ния которого хранятся в са�
мых лучших музеях мира. И
Василий Сергеевич подарил
свою картину Эрмитажу. Это�
му же музею он подарил и
ценный, изготовленный из
серебра с золотыми накладка�
ми и яшмой значок�жетон
Олонецкой железной дороги
1913 года, чем пополнил уже
имеющуюся коллекцию Эр�
митажа. Сделаны им были
также подарки Ленинградско�
му филиалу Центрального му�
зея В.И. Ленина.

В домашних архивах хра�
нится множество писем, теле�
грамм, подарков, большое ко�
личество книг с дарственными
надписями авторов. Это пока�
зывает отношение к Василию
Сергеевичу ведущих деятелей
культуры, которые глубоко
уважали и любили его.

Квартира Василия Сергее�
вича всегда была открыта для
гостей. Здесь были и оставили
свои фотографии с автографа�
ми Юрий Гагарин, Алексей
Леонов и многие другие выда�
ющиеся люди.

При общении с Василием
Сергеевичем я всегда восхи�
щалась присущими ему вы�
держкой, стойкостью, сдер�
жанностью. Он никогда не
выходил из себя, не повышал
голоса. Эти качества так необ�
ходимы дипломатическому
работнику, патриоту, тем бо�
лее Послу великого государ�
ства Союза Советских Социа�
листических Республик, кото�
рое он представлял, в исто�
рию которого его имя вписа�
но навсегда. На таких людях
держится наше Отечество.

Татьяна ЗАХАРОВА.
Герой Социалистического 

Труда,
член Союза писателей России.

Воин, строитель, дипломат
Памяти Василия Сергеевича Толстикова

Приближается столетие события, ко�
торое изменило ход истории всего чело�
вечества, — Великой Октябрьской социа�
листической революции. Мне выпали
честь и счастье работать в комитете по

международным связям Совета ветера�
нов (пенсионеров, инвалидов) войны,
труда, Вооружённых сил и правоохрани�
тельных органов Санкт�Петербурга вмес�
те с ровесником Октября Василием Сер�

геевичем Толстиковым, талантливым ав�
торитетным советским дипломатом, че�
ловеком, известным не только в нашей
стране, но и во многих странах мира, уча�
стником Великой Отечественной войны.

Вслед за ЦСКА и
«Спартаком», стартовав�
шими в Лиге чемпионов,
свои первые матчи в
группах в другом конти�
нентальном турнире —
Лиге Европы — провели
«Локомотив» и «Зенит».
Отрадно, что и эти две
наши команды выступи�
ли в целом успешно. В
итоге первый еврокуб�
ковый тур завершился
для наших клубов без
поражений: одержаны
две победы и два матча
завершились вничью.

О ТКРЫВАЛ программу
футбольного вечера в чет�
верг, 14 сентября, для на�

ших болельщиков «Локо», иг�
равший на выезде против «Ко�
пенгагена». Тренер москвичей
Юрий Сёмин, понимая значе�
ние первой игры и сразу — про�
тив главного конкурента в груп�
пе, выбрал оборонительную так�
тическую модель с использова�
нием острых контратак. С пер�
вой частью тренерского плана
футболисты справились отлич�
но, но в плане контратакующей

игры не преуспели. Практически
весь матч «Локо» провёл «в око�
пах», отражая многочисленные
атаки хозяев. Тем не менее взло�
мать оборонительные редуты
москвичей датчанам так и не
удалось, и железнодорожники
сумели увезти из Копенгагена
нулевую ничью. Результат, кото�
рый, по словам наставника
москвичей Сёмина, его вполне
удовлетворил.

Совершенно иначе склады�
вался матч «Зенита» с македон�
ским «Вардаром» в Скопье, на�
чавшийся сразу после заверше�
ния игры в Копенгагене. Здесь
совершенно по�хозяйски чувст�
вовали себя гости: уже к 20�й ми�
нуте встречи «Зенит» выигрывал
2:0 благодаря двум точным уда�
рам Александра Кокорина. А в
конце первого тайма третий мяч
в ворота македонцев забил Ар�
тём Дзюба, открывший счёт сво�
им голам в этом сезоне. Исход
игры был предрешён, но «Зенит»

и не думал ослаблять хватку. Во
второй половине игры «избие�
ние» хозяев поля продолжилось,
и питерцы довели итоговый счёт
до 5:0. По голу в ворота «Варда�
ра» забили сербский защитник
«Зенита» Иванович и аргентин�
ский форвард Ригони.

Даже тренер «Вардара» Чедо�
мир Яневски после матча вы�
нужден был признать, что
встречались команды «разного
уровня». «Зенит» же, действи�
тельно, после ряда невразуми�
тельных игр на стадии квалифи�
кации этого турнира (вспомним
домашнее поражение питерцев
от израильского «Бней�Иегу�
ды» или гостевое — от голланд�
ского «Утрехта») впервые в рам�
ках этой еврокубковой кампа�
нии предстал по�настоящему
грозной силой. Впрочем, далеко
идущие выводы делать пока не
стоит: соперник в данной кон�
кретной встрече выглядел от�
кровенно слабо.

Следующие матчи групповой
стадии Лиги Европы оба наши
участника проведут 28 сентября
дома. «Локомотив» примет на
своём стадионе в Черкизово
чешский «Злин», а «Зенит» на
«Санкт�Петербург Арене» сыг�
рает с главным соперником на
групповой стадии — испанским
«Реалом Сосьедад».

Кстати, конкуренты наших
команд в группах провели свои
первые матчи в тот же день, что и
«Зенит» с «Локомотивом». Чеш�
ский клуб дома разошёлся ми�
ром с молдавским «Шерифом»
— 0:0, а «Реал Сосьедад», также
игравший на своём поле, камня
на камне не оставил от норвеж�
ского «Русенборга» — 4:0.

Пока в европейских турнирах
наступила двухнедельная пауза,
в России продолжается чемпио�
нат страны. В минувший поне�
дельник завершился стартовав�
ший в пятницу матчем «Арсе�
нал» — «Динамо» 10�й тур. Но
наиболее интересными были,
конечно, матчи, в которых вы�
ступали наши участники евро�
кубков. Удалось ли им перевести
дух после европейских баталий и
переключиться на внутренний
турнир?

К сожалению, в наш текущий
обзор из них попадут только иг�
ры с участием ЦСКА и «Спарта�
ка», поскольку «Зенит» и «Локо»
свои матчи тура завершили по�
здно вечером в понедельник.
Тем не менее можно говорить о
том, что верхняя часть турнир�
ной таблицы существенных из�
менений не претерпела.

Открылся тур матчем в Туле,
где местный «Арсенал» сумел
одолеть московское «Динамо»

со счётом 1:0 и несколько ото�
рвался от группы аутсайдеров
чемпионата, ведущих борьбу за
выживание в премьер�лиге, на�
брав 11 очков. А вот динамовцы,
потерявшие в этой встрече важ�
ные три очка, лишились к тому
же на несколько месяцев и свое�
го ведущего игрока Кирилла
Панченко, получившего в Туле
серьёзную травму колена.

В субботу сыграли свои матчи
претенденты на самые высокие
места. ЦСКА, вдохновлённый
лигочемпионской победой над
«Бенфикой» в Лиссабоне, уве�
ренно разобрался дома с креп�
ким «Ростовом», выиграв 2:0. От
души порезвился в гостевом
матче против одного из аутсай�
деров турнира — махачкалин�
ского «Анжи» другой фаворит —
«Краснодар». Кубанцы забили в
ворота хозяев пять мячей, про�
пустив в свои лишь однажды.

Однако настоящие неожидан�
ности поджидали болельщиков в
воскресенье. Первую из них пре�
поднёс хабаровский СКА, до�
бившийся, проигрывая по ходу
матча, ничейного результата до�
ма, сражаясь с сильным гроз�
ненским «Ахматом». Вторая слу�

чилась в Казани, где «Рубин»,
вопреки большинству прогно�
зов, проиграл «Уралу» из Екате�
ринбурга со счётом 1:0. Но на�
стоящим «ньюсмейкером» в этот
день стал «Спартак»: гостевая
игра против «Тосно» с его учас�
тием из разряда неожиданностей
после финального свистка судьи
перешла в статус самой громкой
сенсации игрового дня.

Положение в лидирующей
группе выглядит достаточно по�
нятным: первым и вторым на ве�
чер понедельника пока идут «Зе�
нит» и «Краснодар», набравшие
по 21 очку, третьим — «Локомо�
тив», у которого 20 очков, сразу
за ним — ЦСКА с 19 очками.
Пятое место пока сохраняет
«Ростов», у которого 16 очков.

В стане аутсайдеров пока так�
же без перемен. Замыкает табли�
цу пермский «Амкар», у которо�
го 5 очков, на два больше — у
идущего на 15�м месте махачка�
линского «Анжи». Следующий
тур чемпионата стартует в пред�
стоящие выходные, и его цент�
ральным матчем станет встреча
двух лидеров — «Зенита» и
«Краснодара».

Пётр НИКОЛАЕВ.

Футбол

Первый тур — без поражений

Ровесник Великого Октября


